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Una puerta en la buena dirección

S
i hay un territorio en el Baix Llobregat con unas pers-
pectivas más halagüeñas que las de sus vecinos de co-
marca ese es sin dudael Delta. Por su enorme potencial 
de crecimiento y por su ubicación estratégica, que hace 

que coincidan en un palmo de terreno el Port de Barcelona -y su 
Zona de Actividades Logísticas (ZAL)- y el Aeropuerto Josep 
Tarradellas, con su complejo aeronáutico adyacente. En estas 
circunstancias, parece obvio presuponer que cualquier inversión 
destinada al trapezoide delimitado por Gavá, Viladecans, Sant 
Boi y El Prat es una apuesta segura. Porque tiene futuro. 

Pero las dos administraciones de mayor rango con responsa-
bilidades en el Delta –el Gobierno de España y el Govern de la 
Generalitat- no parecen haberse dado cuenta de las inmejorables 
cualidades y posibilidades del territorio y le han dado 
la espalda sistemáticamente durante décadas. Y 
se la siguen dando. Para muestra un botón: 
las inversiones en infraestructuras hi-
dráulicas brillan por su ausencia –pese 
al mal estado de algunas rieras como 
Canyars o Sant Climent o las inefables 
inmundaciones–; se ha dejado pasar el 
tren de la ampliación del aeropuerto 
(y su estratosférica inyección de 1.700 
millones de euros) hasta no se sabe bien 
cuándo; se ha olvidado en un cajón una línea 
de transporte público tan vital y esencial como ‘el 
metro del Delta’; y, lo más reciente, se retiene en un inex-
plicable ‘stand by’ político el innovador proyecto de implantación 
de un hub agroalimentario que dinamice y avale un próspero futu-
ro al Parc Agrari del Baix Llobregat.

La parálisis, las trabas y los dimes y diretes parecen ser la 
única respuesta administrativa recurrente a la ambición empren-
dedora de un enclave que no ceja en su empeño por despuntar 
en todos los ámbitos y reivindicarse cuando lo consigue, pero 
también cuando le hacen la cama. Y pese a las zancadillas de ca-
lado a las que debe sobreponerse -como la reciente decisión del 
Govern de multiplicar las Zonas de Especial Protección para las 
Aves (ZEPA) deltaicas a costa de hipotecar el futuro del sector 
agrícola en general y de los payeses en particular- el territorio es 
una factoría constante de ideas y propuestas innovadoras.

La última de estas brillantes iniciativas –liderada por los 
ayuntamientos de Viladecans, Gavà y Sant Boi, con el respaldo 
de la Universidad Politècnica de Catalunya (UPC), el Institut 
d’Investigació i Tecnologia Agroalimentaria (IRTA) y Merca-

barna, y con la adhesión entusiasta e inquebrantable de la agri-
cultura local, es la implantación de un parque agroalimentario en 
el Delta (más conocido entre los iniciados como el ‘hub’), que 
supondría un balón de oxígeno para una payesía en la cuerda 
floja, sin relevo generacional y con la espada de Damocles de la 
ampliación de las ZEPA sobre sus campos de cultivo.

El hub del Delta es la chispa que puede encender una nueva 
revolución agraria (la del siglo XXI), la que tendería una alfom-
bra roja a la agricultura 4.0 (esa que además de productiva y de 
proximidad es respetuosa con el medio ambiente y sostenible). 

En el ADN del hub está la modernización del Parc Agrari a 
partir de un replanteamiento estratégico: mantener la esencia de 
los actuales espacios naturales protegidos (ZEPA incluida) pero 

haciéndolos compatibles con las actividades agrícolas, 
de forma que estas discurran hacia un modelo 

productivo innovador, donde puedan imple-
mentarse y desarrollarse los últimos avan-

ces en I+D+I del área agroalimentaria y 
así evitar el abandono sistemático de 
la actividad productiva de las fincas. Y 
de paso, convertir el complejo en una 
fuente de empleo de calidad, cimentar 

la regeneración y diversificación econó-
mica del territorio y garantizar el autoa-

provisionamiento alimentario metropolitano. 
Creer en la viabilidad del hub del Delta no 

es soñar ni levantar castillos en el aire. Más bien al con-
trario. Experiencias consolidadas como las del Food Valley de 
Wageningen (en Holanda) y la de HUB4AGRI (en Portugal), 
o en fase más primigenia, como la del Ebro Food Valley, que 
pretende transformar el sector agroalimentario de Navarra, La 
Rioja y Aragón, marcan el camino a seguir para todo reducto 
agrícola que se empecine en sobrevivir y despegar.

Y eso es precisamente lo que desean los municipios –no solo 
los agricultores– del Delta del Llobregat: avanzar. Avanzar hacia 
la tecnificación con garantías de éxito. Por eso no se entiende 
que medio año después de que las administraciones implicadas 
expusieran en público el proyecto, el Govern de la Generalitat 
de Catalunya –sin el que no puede moverse un surco en el terri-
torio- todavía no se haya posicionado sobre el hub, más allá de 
asegurar que se lo estudiaría “con buenos ojos”. El futuro de la 
agricultura del Delta merece más. Se ha ganado salir adelante, 
superarse y avanzar. Y la oportunidad del parque o hub groali-
mentario es una puerta abierta en la buena dirección. III
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T
odavía no hay respuesta oficial de la Generali-
tat de Catalunya sobre el innovador proyecto del 
parque (o hub) agroalimentario que los Ayunta-
mientos de Gavà, Viladecans y Sant Boi -con el 

apoyo de la Universidad Politècnica de Catalunya (UPC), 
el Institut d’Investigació i Tecnologia Agroalimentaria 
(IRTA) y Mercabarna- quieren implantar en los cultivos 
del Parc Agrari del Baix Llobregat, pero sus impulsores 
no han dejado de trabajar desde que se presentó en socie-
dad. Mientras la pelota sigue en el tejado del Govern -que 
es quien tiene la última palabra para que la iniciativa vea 
la luz-  los técnicos y gestores vinculados a la propuesta 
para desarrollar la agricultura 4.0 en la fértil huerta del 
Delta del Llobregat están conociendo de primera mano 
iniciativas similares del sector agroalimentario que se es-
tán desarrollando en diferentes lugares de Europa, con la 
intención de empaparse de sus modelos de éxito.   

El alcalde de Viladecans, Carles Ruiz, ya aseguró el 
pasado 16 de mayo durante la presentación del ambicio-
so proyecto del parque agroalimentario del Baix que “la 
agricultura del Delta tiene mucho futuro por delante”. 
Pero, para que esa prosperidad se materialice, se necesita 
de toda una ‘revolución’, de un cambio, que solo puede 
llegar desde las industrias agrícolas 4.0, esas que trabajan 
en la transformación de un producto de calidad y de proxi-
midad (de kilómetro cero), desde los mismos campos de 
cultivos, sin necesidad de trasladar la mercancía fuera del 
propio parque agrícola para su manufactura, porque haría 
la producción más competitiva. Es algo así como una in-
troducir en los campos una industrialización tecnológica, 
muy vinculada con la investigación y la ingeniería agroa-
limentaria. “La agricultura del Delta quiere avanzar”, es el 
grito unánime del sector. Y ese es el camino.

Tanto los agricultores como las empresas del terri-
torio –que aúnan esfuerzos a través de sus cooperativas 
locales y del Institut Agrícola Sant Isidre y la patronal 
Foment del Treball- secundan la idea y tienen meridia-
namente claro que el hub –y su apuesta tecnológica- son 
el futuro. Pero la realidad se da de bruces con esos de-
seos, porque no puede hacerse nada en el territorio sin 
el consentimiento y el apoyo expreso de la Conselleria 
d’Acció Climàtica, Alimentació i Agenda Rural, aunque 
esta no ha mostrado todavía sus cartas. 

O, mejor dicho, sí que lo ha hecho, pero de una forma 
confusa, ya que en julio aseguró que se iba a estudiar 
la propuesta “con buenos ojos”, pero solo unas semanas 
después se sacaba de la chistera una ampliación de las 

Xavier Adell

La iniciativa conjunta de Gavà, Viladecans y Sant Boi para desarrollar  
la agricultura 4.0 en el Parc Agrari espera la respuesta de la Generalitat 

El Delta se fija en el modelo del Food Valley holandés, un clúster de 
empresas de alimentos, institutos de investigación y la universidad

El hub agroalimentario mira a Europa 
mientras su futuro continúa en el aire

CULTIVOS DE LOS PROMETEDORES TOMATES CHERRY EN VILADECANS (FOTO SOBRE ESTAS LÍNEAS Y EDITORIAL PG. 3  J. VENDRELL / AJUNTAMENT DE VILADECANS)

Zonas de Especial Atención para las Aves (ZEPA) deltai-
cas completamente incompatible con la modernización 
de la zona agrícola de los tres municipios. De ahí que 
el Delta espere como agua de mayo que la Generalitat 
mueva ficha, Y que lo haga en la dirección correcta: re-
tirando la propuesta de ampliación de las ZEPA (como le 
han pedido activamente los municipios y los payeses) y 
haciendo propia la iniciativa del parque agroalimentario.

Y es que esa unidad, ese respaldo y ese consenso 
son imprescindibles para que la propuesta cuaje y pro-
grese. Se precisa que todas las administraciones –desde 
las locales, a las europeas, pasando por la Generalitat de 
Catalunya y el Gobierno de España- se suban al carro e 
inviertan en el proyecto. La alcaldesa de Gavà, Gemma 
Badia, es explícita: urge “una alianza de cooperación y 
un consenso que vaya más allá del área metropolitana”.

 El reto del hub agroalimentario es mayúsculo. Se 
trata de abrir la mente del sector agrícola y de hacer lo 

indecible porque “no haya nada que impida modernizar 
las infraestructuras o cambiar un modelo de producción 
y de consumo obsoleto, de hace 30 años. Sin inversión 
y sin innovación no puede haber valor añadido”, recalca 
el alcalde de Viladecans. Y sin ese aliciente, el sector 
agrícola del Delta del Llobregat quedaría tristemente 
apeado del tren del progreso. “El modelo actual está 
agotado, es necesario transformarlo”, sostiene también 
el concejal de Medio Ambiente, Sostenibilidad y Salud 
de Sant Boi, César Antonio Thovar

Una apuesta tan ambiciosa como la del parque del 
Delta requiere, evidentemente, de la inversión de los pro-
pios payeses del Delta -que están dispuestos a hacerlo- y 
de la administración pública. Pero también de la iniciati-
va privada, de grandes compañías y, por descontado, de 
nuevos modelos de negocio y nuevos productos (como 
los prometedores tomates cherry de Viladecans), de pio-
neros y de startups. El objetivo es que no quede “quede 
ni una hectárea de terreno baldío”, incide Carles Ruiz, y, 
a la vez lograr que la agricultura deltaica se distinga con 
ese plus de valor añadido que repercuta en la  creación de 
empleo y en la dinamización económica de la comarca.

De lo poco que ha trascendido hasta ahora del pro-
yecto del hub es que en su desarrollo tendrán prioridad 
los propios agricultores del Delta y entidades vinculadas 
al territorio, como Mercabarna, la Zona Franca, el Port 
de Barcelona o la Universitat Politècnica de Catalunya 
(UPC). “Lo primero es dar la oportunidad al tejido local 
para que invierta”. Pero abriendo enseguida la puerta “a 

Acció Climàtica aseguró 
que estudiaría “con 
buenos ojos” el plan 
pero amplió las ZEPA

¡
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INVERNADERO EN EL PARC AGRARI DEL BAIX LLOBREGAT, UNA INSTALACIÓN INDISPENSABLE PARA LA COMPETITIVIDAD DEL SECTOR  (FOTO: J. VENDRELL / AJUNTAMENT DE VILADECANS)

empresas privadas que inviertan en pruebas pilotos, en 
espacios competitivos, en investigación”, adelanta el al-
calde de Viladecans.

Uno de los pilares más sólidos a los que el hub podrá 
anclarse cuando arranque su implementación es el noví-
simo Centre Específic de Recerca de Tecnologia Agroali-
mentària (CER) Agrotech, impulsado desde el campus de 
la UPC en Castelldefels, y que tiene como objetivo que 
Cataluña (y no se puede obviar que el Delta supone una 
tercera parte de toda la superficie hortícola catalana) se 
convierta en un referente europeo y mundial “en tecno-
logías aplicadas a un sector agroalimentario de alto va-
lor añadido”, indican desde la UPC. El siguiente paso del 
Agrotech será buscar la complicidad de empresas, institu-
ciones, centros de investigación y organizaciones de cara 
a impulsar un sistema agroalimentario más competitivo, 
más sostenible y más justo”, indican las mismas fuentes 

El referente de Wageningen
Como en los cimientos del futurible parque agroali-
mentario de Gavà, Viladecans y Sant Boi todavía está 
prácticamente todo por fraguar, sus promotores siguen 
perfilándolo y recabando información a base de visitas 
técnicas para aprender de otros casos de éxito que funcio-
nan en España y en Europa. Por ahora, el referente que 
más se parece a la idea sugerida desde el Baix Llobregat 
(y que más convence a sus impulsores por su fácil trasla-
ción al Delta) es el Food Valley de Wageningen, Holanda. 

El Food Valley es un clúster de empresas internacio-
nales de alimentos, institutos de investigación, en alian-
za con la Universidad y Centro de Investigación de Wa-
geningen que se considera a si mismo “el Silicon Valley 
del sector agroalimentario” y que da empleo a 15.000 
profesionales de más de 200 empresas vinculadas a la 
ciencia y la tecnología de los alimentos. El objetivo de 
Food Valley es “garantizar que la riqueza de conoci-
mientos alimentarios de los Países Bajos se aproveche al 
máximo” y que mejore la nutrición de toda la población. 
Su réplica en innovación digital talentosa para el sector 
agrícola de Portugal se denomina HUB4AGRI.

 Más cerca del Llobregat, el Centro Nacional de Tec-
nología y Seguridad Alimentaria (CNTA) español está 
desarrollando el Ebro Food Valley, que pretende trans-
formar el sector agroalimentario de Navarra, La Rioja 
y Aragón para hacerlo “más competitivo, más moderno, 
más digital, con mayor actividad de I+D y más sosteni-
ble”. A la iniciativa ya se han sumado doce empresas que 
desarrollan su actividad en la cadena de valor alimenta-
ria, entre las que destacan marcas reconocidas como Pa-
lacios, Cidacos, Helios o Florette. Este ‘valley’ ibérico, 
igual que el holandés o el portugués, es un buen espejo 
para que el Delta se mire y planifique su futuro agrícola. 
Y, sobre todo, un buen argumento para que el Govern 
despierte, escuche al territorio y salga de su enroque. III

Las experiencias ya en 
marcha perfilan un 
sector más sostenible 
competitivo y digital

¡
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Palabros: Hub y Clúster
col·laborador i llicenciat en geografia i història

Lluís Mª Estruch

E
n el hasta ahora intocable Parc Agrari  Baix Llobregat 
(3348 ha), se ciernen riesgos y esperanzas, desde 
hace tiempo. Cuatro Aytos. (Gavá, Viladecans, Prat, 
S. Boi) en especial son víctimas del desconcierto 

que generan estos vocablos ingleses. Hub, sería un espa-
cio concentrador de actividades técnicas y empresariales, 
el Clúster sería una zona facilitadora de agregaciones de 
empresas. Tras un largo periodo de decadencia y crisis 
agraria, han surgido con estas palabras, varias oportunida-
des de mejora todas discutidas y desechadas al poco. La 
necesidad de modernizar el 
aeropuerto del Prat, planteó 
por AENA, la posibilidad de 
invertir 1.700 M de euros para 
crear un Hub de conexiones 
de vuelos intercontinentales, 
el proyecto, tras pasos ade-
lante y atrás, quedó anulado, 
por la firme oposición del Prat 
y ERC en el Govern. Gran en-
fado empresarial y alivio de 
los Aytos. concernidos, en 
especial de Gavá. 

Un lema vencedor: “No 
toquéis la laguna de la Ricar-
da”..

Aun así ,los ecologis-
tas en solitario denunciaban 
retrasos a Bruselas del desarrollo de la ZEPA, (zonas de 
protección de aves) consiguiendo tras entrevistas secre-
tas con autoridades y afectados, imponer la necesidad de 
pasar de 935 ha a 2381 ha, y aceptando como -daños 
colaterales-, la desaparición de la agricultura intensiva y 
de las canalizaciones de rieras hormigonadas que evitan 
inundaciones de los campos. Se está  ahora en período de 
alegaciones a la ZEPA.

Por supuesto el Plan de mejoras hídricas  (Gavá, Vi-
ladecans), aplazado. También la  modernización del Canal 
Dreta, se ponía al ralentí.

Entretanto surgía por parte de la patronal agraria (S. 
Isidre) la propuesta de constituir -hubs agrarios- como 
Centros  de operaciones, distribución y transformación de 

EL PRISMA

productos hortofrutícolas. El apoyo público, llegaba a través 
de los Aytos. de ( Viladecans, Gavá, S. Boi) . ¿Qué serían? 
Lugares donde se higienizaría el producto agrario y ya cor-
tado, se envasaría y distribuiría. Los productores obtendrían 
mayores precios por sus cosechas y se pondrían en línea 
con firmas grandes y pequeñas que ya lo hacían: Atmeller, 
Juvitu, Florette. Los gustos del consumidor, evolucionaban 
hacia la preferencia del producto listo para el consumo. Los 
paradistas, lo comprueban a diario en el mercado a detalle 
y en Mercabarna también. Ya en la primera fase del pro-

yecto, surgieron protestas 
del  Ayto.Prat y Depana 
(ecologistas) para que no 
se avanzará en el Plan; hoy 
está en “stand by”;  tras la 
retirada a Gélida del grupo 
Atmeller que sí tuvo interés 
en montar su “Agroparc” en 
tierras del Delta. En el ínterin, 
se divulgaba la carencia de 
compensaciones a los paye-
ses, por la expropiación de 
facto que significaba el rena-
turalizar los paisajes agrarios  
del Llobregat; el volver tal 
vez, a la insania de plagas 
diversas, aguas putrefactas 
y riesgos sanitarios en cuan-

to a higiene pública, muy precaria de 1870 hasta 1921 con 
paludismo incluido. 

Los proyectos de los hubs , podían acabar en nada, 
como la “Smart farming” en S. Boi de un grupo inversor sue-
co; dada la confusión político-administrativa que bloquea el 
progreso económico de la zona o la hostilidad al intento de 
cultivo del cáñamo médico en el Parc. A veces se utilizan pa-
labras inglesas para resaltar lo que puede acabar siendo un 
buñuelo de viento. Por ejemplo que nos expliquen con cifras 
y datos la actividad y logros del Clúster del Parc Sanitari de 
S. Boi al día de hoy. ¿O cómo se permitirían las tan necesa-
rias superficies de placas fotovoltaicas?, para los - aún “non 
natos” hubs-, dificultadas por normas anteriores a la crisis 
energética. Palabras, palabras… III

Redacción

T anto los ingenieros agrónomos como los investigado-
res coinciden en señalar que el sector agroalimentario 
juega un papel fundamental para hacer frente a los 
retos actuales de la sociedad y los mercados como el 

incremento del precio de la cesta de la compra, la crisis ener-
gética y el cambio climático. Y en esta tesitura, la agricultura 
4.0 (como la que se pretende impulsar desde el hub de Gavà, 
Vilaedcans y Sant Boi), es “la aliada para dar respuesta a los 
desafíos que plantean la pobreza, el abastecimiento de ali-
mentos, la sostenibilidad y el uso de los recursos”, sostienen 
desde el Colegio Oficial de Ingenieros Agrónomos de Cata-
lunya (COEAC) y el Instituto de Investigación y Tecnología 
Agroalimentarias (IRTA), que estos días han organizado con-
juntamente en Barcelona un foro de debate sobre las nuevas 
tecnologías y la digitalización del sector agrícola. 

Según el COEAC “es clave que desde el ámbito de la paye-
sía se implementen herramientas que aseguren la producción de 
alimentos de proximidad y que estos sean accesibles a toda la 
población”. Para los expertos agroalimentarios, gran parte de 
estas soluciones pasan de forma ineludible por la digitalización 
de la agricultura (introduciendo el uso del big data, el block-
chain, la sensórica o la inteligencia artificial) “con el objetivo 
de aumentar su eficiencia y el ahorro de costes”, sostienen. III

La agricultura 4.0 es la 
respuesta a los retos de 
pobreza, sostenibilidad y 
abastecimiento global
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José Barbero

H a llegado la hora de Delta del Llobregat”, aseguraba 
en 2016 Lluïsa Moret, alcaldesa de Sant Boi, junto 
con los máximos representantes de los ayuntamien-
tos de Viladecans, Gavá y Castelldefels, tras recla-

mar al Gobierno de la Generalitat que se pusiese en marcha 
de una vez por todas la línea ferroviaria que conectaría las 
cuatro ciudades con Barcelona a través de Cornellà. Y parece 
que por fin han sacado el proyecto del cajón en el que llevaba 
guardado  y acumulando polvo más de diez años. 

“Queremos definir un plan realista, factible y sostenible 
para dar respuesta a las necesidades del Baix Llobregat”, ade-
lantaba la ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Ur-
bana (Mitma) y exalcaldesa de Gavá, Raquel Sánchez, sobre 
la reavivación de la idea de construir el ‘Metro del Delta’, 
durante su visita a la primera Feria de Logística, celebrada  el 
pasado mes de octubre en Sant Boi. 

El Mitma ha licitado un estudio por 1,87 millones de euros 
para analizar las alternativas existentes para crear una nueva 
conexión ferroviaria entre Castelldefels y Barcelona y conse-
guir sacar adelante este proyecto que, junto con la remodelación 
y desdoblamiento de la estación de Rodalies de Viladecans y 

La futura línea ferroviaria unirá Castelldefels, Viladecans, Sant Boi y 
Gavà directamente con Cornellá y Barcelona abriendo un tercer túnel

El Ministerio de Transportes ha licitado un estudio por 1,87 millones 
de euros para definir y analizar los posibles trazados alternativos

El ansiado ‘metro del Delta’ se sacude 
el polvo tras pasar 10 años en un cajón

LOS USUARIOS DE LAS LÍNEAS DE AUTOBÚS DE SANT BOI, VILADECANS, GAVÀ Y CASTELLDEFELS CONSIDERAN QUE SUS REIVINDICACIONES “SON JUSTAS” Y ACUSAN A LA ADMINISTRACIÓN Y A LA EMPRESA DE NO HABER HECHO LOS DEBERES (FOTO: JOSÉ BARBERO

las obras para construir un nuevo tramo de B-25 y mejorar la 
afluencia de tráfico, supondría un salto cualitativo en la comu-
nicación entre el Baix Llobregat y la capital catalana. 

La idea de crear una nueva conexión más directa y con 
más frecuencia de paso entre Castelldefels y Barcelona, pa-
sando por el resto de las localidades del Delta del Llobregat, 
no es nueva. En el 2000, la Generalitat ya puso sobre la mesa 
un plan para establecer una conexión ferroviaria que uniese 
estos municipios: la línea 12 de metro. Esta formaría parte de 
la red de Ferrocarrils de la Generalitat de Catalunya (FGC) 
y tendría la finalidad de solucionar el déficit de transporte y 
movilidad que existía entre Castelldefels, Gavá, Viladecans 
y Sant Boi. 

Pero seis años después, en 2006, el Ministerio de Fomen-

A PORTADA

La nueva ruta supondrá un 
salto cualitativo en 
las conexiones entre 
el ’Baix’ y Barcelona

¡
Coincidiendo con la reforma -aún en ejecución- de 
la comarcal C-245, en la edición de octubre de 2020, 
EL LLOBREGAT propuso a los ayuntamientos de 
Viladecans y Sant Boi reabrir el debate sobre el fu-
turo metro del Delta, por aquel entonces en el limbo. 
La iniciativa periodística cuajó y tanto el alcalde de 
Viladecans, Carles Ruiz, como el primer teniente de 
alcalde de Sant Boi, José Ángel Carcelén, recogie-
ron el guante. Aquella portada fue como la chispa 
que reavivó la ilusión por un proyecto “que  Carce-
lén aventuró que sería una realidad en 2030.

L'APUNT

‘El Llobregat’ se adelantó
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to decidió tomar las riendas del proyecto y convertirlo en un 
tren soterrado que complementaría la red de Rodalies en el 
Baix Llobregat Sud. Con esta nueva planificación a cargo del 
Gobierno de España, en 2010 se realizó el primer estudio in-
formativo para analizar la viabilidad del proyecto, pero la gran 
crisis económica que venía golpeando la economía desde 2008 
envió el plan para construir este ‘Metro del Delta’ directo a un 
cajón que no volvió a abrirse hasta 2016. 

Tras seis años, los alcaldes de los cuatro ayuntamientos del 
Delta volvieron a ponerse manos a la obra para crear una pla-
taforma desde la que reclamar, primero a la Generalitat y, des-
pués, al gobierno de Rajoy, que el proyecto volviese a ponerse 
en marcha. “Nos hemos cansado de estar en la lista de espera de 
los proyectos importantes del país”, aseguraba Raquel Sánchez, 
ahora ministra de Transportes, por aquel entonces alcaldesa de 
Gavá. “El Delta es un espacio donde viven 250.000 personas y 
uno de los motores económicos más importantes del país, ade-
más de un territorio con gran valor natural y estratégico, que 
hace demasiado tiempo que espera”, lamentaba Sánchez. 

En julio de 2021, el secretario de Estado de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana, Pedro Saura, aceptó reunirse con los 
alcaldes de las ciudades por las que pasaría esta nueva línea fe-
rroviaria para retomar los estudios de viabilidad y construcción, 
enmarcados en el Plan de Rodalies 2020-2030. Ahora, con la 
licitación del nuevo estudio, que ha sido adjudicado a las empre-
sas Prointec e Intecsa, se espera poder continuar con el proyecto. 

El recorrido, que tendría un total de 22,4 kilómetros, co-
menzaría el trazado en la estación de Renfe de Castelldefels y 
pasaría por Gavá y Viladecans hasta llegar a Sant Boi, donde 
la línea contaría con dos paradas, una en la estación de FGC 
del centro de la ciudad, que funcionaría como un intercambia-

dor, y otra en Molí Nou. Desde aquí, cruzaría el río Llobregat 
y llegaría hasta Cornellá, donde conectaría con Rodalies, la 
línea L5 de metro y el Trambaix. 

Además, desde el Ministerio de Transporte, Movilidad y 
Agenda Urbana aseguran que se llevará a cabo un análisis fun-
cional de la continuación del recorrido hasta el núcleo urbano 
de Barcelona como un tercer itinerario complementario a los 
dos túneles que ya existen actualmente en la red de Rodalies. 
Según Raquel Sánchez, esta línea “será un proyecto pensado 
con criterios previos a la crisis de 2008, con otros valores ac-
tuales que imperan en la planificación”.

En paralelo al metro del Delta,  Adif ha anunciado que está 

ELS
NOSTRESEXPERTS SÍ QUEFAN MÀGIA

SABEM QUIN ÉS “L’ALTAVEU AQUEST AL QUAL LI PARLES I ET DIU ELTEMPS” QUE HA DEMANATLA TEVA MARE

ultimando un anteproyecto para rehabilitar la estación de Roda-
lies de Viladecans y  desdoblar el número de vías de dos a cua-
tro, lo que permitirá aumentar el número de trenes que paran en 
sus andenes. Hasta ahora, de los 99 trenes diarios que pasan los 
días laborables en cada dirección cerca de un tercio no paran. 
Según Carles Ruíz, alcalde de Viladecans, este desdoblamiento 
“será clave para que se produzca el incremento de frecuencias 
y no pueda haber excusas para que no paren todos los trenes”. 
A esto hay que sumar el proyecto de conexión entre Molins de 
Rei, Sant Vicenç dels Horts y Palleja, nuevos enlaces entre la 
B-40, la A-2 y la AP-7 y la continuación de la variante de la 
N-340 más allá de Vallirana. III

SOBRE ESTAS LÍNEAS: 

RENDER  CON LA 

SIMULACIÓN DE LA 

FACHADA DE LA FUTURA 

ESTACIÓN DE 

VILADECANS.

A LA IZQUIERDA IMAGEN 

ACTUAL DEL EXTERIOR 

DEL APEADERO 

(FOTO: JOSÉ BARBERO)
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L’H identifica por primera vez a su elenco 
de establecimientos más emblemáticos

Otros diez negocios reciben una mención honorífica por cumplir alguno 
de los tres requisitos fundamentales para poder optar a la nominación

La ciudad crea una distinción para los 16 comercios locales de más 
arraigo y los galardona por su valor histórico, identitario y patrimonial

Tintoreria
Cal Muntané
C/ Rossend

Arús, 29

1

1

Farmacia
Batllori-Bohera
C/ Doctor Martí i

Julià,63

9

Vidal Vallhonrat

C/ Barcelona, 1

2

Ferreteria Tormo

Passatge
Costa, 3-5

10

Fustes
Busquets Marés
C/ Barcelona, 86

3

Venecianes
Hospitalet

C/ Rafael Campalans, 
171 Local

11

Ferreteria
Ustrell Hospitalet

C/ Major, 16

4

Alabart
Rellotgers

Rambla
Catalana, 3

12

Farmacia Enric
Sanfeliu Soto
Rambla Just
Oliveres, 44

5

Herbolari 
Camps

C/ Muns, 4

13

Ganiveteria Soto

C/ Pérez
Galdós, 6

6

Bar Serra

C/ Santa Eulàlia, 100

14

Conservas Llopart

C/ Doctor Ferran i
Clua, 17

7

Legumbres Cocidas 
Pesca Salada
C/ Font, 87

15

Bodega
Casa Bou

C/ Doctor Martí i
Julià,13

8

Òptica Colom

Av. Europa 203- 209

16

Emblemàtics

Chousa Mobles

Confecciones
Falguera

Pintó Pell

Peluqueria
Montserrat Gabriel

Álvarez Joyeros

Mascotas Florida

Bar Taver

Bar Porto Rico
Coffe Club

Bar Córdoba Restaurant La Flama

C/ Muses, 3

C/ Santa Eulalia 83

Av. Masnou, 31 i
Av. Miraflors, 21

Plaça Pius XII Tienda 10 
Mercat de Santa Eulalia

C/ Marcel.lí Esquius, 
37-39

Av. Miraflores, 48

C/ Marcel.li Esquius, 41

Plaça de
l'Ajuntament, 9C/ Luarca, 10 Rambla Marina, 150

16

15

14

13

12

11

10

9

8
7

6

5

4
3

2

Singulars Histórics

Patrimonial

1 1

3
1

1

1

2

35
4

3
2

2 1

3

5

6

6

4

2 2

MAPA DE L’HOSPITALET CON LOS 16 COMERCIOS EMBLEMÁTICOS Y LOS 10 CON MENCIÓN HONORÍFICA (FOTOS: AJUNTAMENT DE L’HOSPITALET)
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X.A.

N
o cabe duda de que estaban y están vivitos y 
coleando, pero hacía falta que se dejara cons-
tancia clara de su existencia y se les brindara 
el trato que merecen. Se trata de esa veinte-

na de comercios inherentes a la historia moderna de 
L’Hospitalet, a los que hacía falta ponerles la etiqueta de 
“establecimientos emblemáticos” para que pudieran ha-
cer gala –a los ojos de la ciudadanía- de su pasado glo-
rioso y de su presente a preservar, como han hecho otras 
ciudades importantes. Pues ese paso ya se ha dado: la 
Nit del Comerç local acaba de premiar como se merecen 
a los 26 negocios singulares de la ciudad, a los 16 de la 
élite y otros diez que les van a la zaga,

La idea de identificar y etiquetar como tales a los 
establecimientos singulares de la segunda ciudad de 
Cataluña y de “promoverlos, hacerlos visibles y darles 
el reconocimiento” público, porque “forman parte del 
patrimonio de la ciudad y sus barrios” surgió del con-
sistorio local, pero ha sido la propia ciudadanía la que 

ha confeccionado la lista de candidatos. “El comercio es 
un sector productivo muy necesario para L’Hospitalet, 
y que va más allá de su rol en la economía local, pues 
los establecimientos son agentes activos de la historia 
y de la vida a los barrios”, han destacado fuentes mu-
nicipales.

Para optar a la distinción los aspirantes solo debían 
cumplir con tres exigencias: acreditar su valor identita-
rio (es decir, que ponen en valor un modelo comercial 
y de negocio vinculado al territorio que les ha hecho 
destacar), su valor histórico (debe haber tenido un papel 
relevante y una trayectoria en el desarrollo económico 
de la localidad durante generaciones) y, por último, su 
valor patrimonial (que tengan algún elemento decorati-
vo, arquitectónico o histórico particulares).

Las aportaciones de vecinos, propietarios y clientes 
–a título individual- conformaron una primera lista que 
fue evaluadas por una comisión técnica. Los estableci-
mientos que cumplían con los tres valores pasaron di-
rectamente a ser considerados aptos para convertirse en 
comercios emblemáticos por una comisión técnica.

Tras la criba, ha sido un jurado profesional el encar-

gado de emitir el veredicto final que ha coronado a una 
élite en la excelencia de 16 negocios (con un tres de tres 
en valores) y a la decena de tiendas que cumplían con 
uno de los tres requisitos. En la ceremonia de entrega de 
premios, celebrada el pasado 26 de noviembre en el Hotel 
SB Plaça Europa, también se libró una mención especial 
a todos los mercados municipales. Esa noche ha entrado 
a formar ya parte relevante de la historia de L’Hospitalet, 
pues supone el inicio de la singladura ‘oficial’ de sus me-
recidos establecimientos emblemáticos. III

La ciudadanía de L’Hospitalet ha propuesto a los candidatos a tiendas 
más singulares pero el veredicto final es cosa de un jurado profesional

Los galardones se han concedido durante la Nit del Comerç, en la que 
también han recibido una mención especial los mercados municipales

Promoción, visibilidad y reconocimiento

FOTO DE FAMILIA CON LOS PREMIADOS EN LA NIT DEL COMERÇ 2022
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L’Hospitalet rehabilita els edificis per 
millorar la seva eficiència energètica

Redacció

A
L’Hospitalet hi ha més de 10.000 habitatges residencials 
construïts abans de 1981. I la majoria tenen una certa ob-
solescència física per antiguitat i per manca de conser-
vació. Es tracta d’uns edificis que es van construir sense 

cap obligació d’implementar mesures d’eficiència energètica i 
que ara, més de quaranta anys després, presenten problemàtiques 
diverses com aïllaments pobres, ventilacions deficients o manca 
d’ascensors. Per pal·liar aquestes contingències, l’Ajuntament de 
L’Hospitalet i el Consorci Metropolità de l’Habitatge han obert 
una convocatòria d’ajuts per a la rehabilitació d’habitatges, que 
es finança amb els fons Next Generation de la Unió Europea, i es 
durà a terme entre el 2022 i el 2026.

“L’objectiu d’aquesta convocatòria és garantir un nivell òp-
tim de rehabilitació que millori les condicions de confort de les 
persones residents, augmentar l’estalvi energètic a les factures de 
la llum i el gas i disminuir les emissions de carboni. La convoca-
tòria comprèn els habitatges construïts en qualsevol any, però vo-
lem posar èmfasi en els edificis construïts abans del 1981 perquè 
són els que es van fer sense l’obligació de comptar amb mesures 
d’eficiència energètica”, explica la regidora de Sostenibilitat, Ha-
bitatge i Joventut, Laura García Manota.

L’Ajuntament de L’Hospitalet ha posat en marxa l’Oficina de 
Rehabilitació Energètica i Millores dels Edificis, situada a la pri-
mera planta de la Regidoria del Districte VI, a la plaça de la Cul-
tura, 1. Aquesta oficina permetrà informar i assessorar els veïns 
i les veïnes del barri de Bellvitge sobre les subvencions destina-
des a millorar l’eficiència energètica i, si escau, l’accessibilitat 
dels seus immobles. “Estem davant d’una oportunitat única per 
solucionar l’històric problema d’accessibilitat dels ascensors de 
Bellvitge, que s’aturen en un replà intermedi entre planta i planta, 
obligant els residents a pujar i baixar esglaons per accedir als seus 
domicilis”, afegeix la regidora.

Sense pujar escales 
La proposta de l’Ajuntament de L’Hospitalet i del Consorci Me-
tropolità de l’Habitatge permetrà que en seixanta edificis del barri 
de Bellvitge es pugui accedir a l’habitatge des de l’ascensor sense 
haver d’utilitzar les escales.

La proposta d’actuació per solucionar la deficiència energèti-
ca afegeix una capa d’aïllament a la façana, a més de mitgeres, 
cobertes, canvi de finestres i pintura exterior, que permet reduir 
el consum de calefacció més d’un 60%.

Pel que fa a l’accessibilitat, es modifica l’actual cos de 
l’ascensor i es reconstrueix part de l’escala per arribar a peu pla 
als habitatges fent-los 100% accessibles. A l’entrada a la comuni-
tat, l’ascensor estarà a peu de carrer.

Pel que fa als ajuts econòmics, les subvencions del progra-
ma d’ajudes a la rehabilitació de barris dependran de l’estalvi 

L’Ajuntament i el Consorci Metropolità de l’Habitatge encenten una 
convocatòria d’ajuts finançada amb fons Next Generation de la UE

El consistori ha obert una oficina d’informació al barri de Bellvitge 
per solucionar l’històric problema d’accessibilitat dels ascensors

energètic que s’obtingui una vegada executades les obres de 
rehabilitació de l’edifici. Si l’estalvi se situa entre un 30% i un 
45%, el percentatge de subvenció que s’atorgarà serà del 40%; si 
oscil·la entre el 45% i el 60%, l’import subvencionat ascendeix 
fins al 65%, i si supera el 60%, el percentatge màxim de sub-
venció que s’atorgarà serà del 80%, amb un màxim de 21.400 
euros per habitatge. Els propietaris en situació de vulnerabilitat 
econòmica poden accedir a ajuts de fins al 100% de l’import que 
els correspongui pagar per les obres de rehabilitació.

Els propietaris que vulguin sumar-se a aquest programa de 
rehabilitació comptaran amb avantatges fiscals. Aquest ajut no 
repercuteix en l’IRPF i es pot desgravar fins al 60% de la part 
no subvencionada durant quatre anys.

L’Oficina de Rehabilitació Energètica i Millores dels Edi-
ficis estarà oberta els dilluns, dimecres i divendres, de 10 a 14 
hores, i els dimarts i dijous, de 16.30 a 19 hores. El telèfon de 
l’oficina és el 667 992 623 i el correu electrònic de contacte és 
oficinarehabilitacionbellvitge@l-h.cat. III

El Consorci Metropolità de l’Habitatge (CMH), con-
juntament amb l’Ajuntament de L’Hospitalet, ha po-
sat en marxa a Pubilla Cases un pla per fomentar la 
rehabilitació de més de 3.000 habitatges i locals del 
barri. Aquesta actuació s’inscriu dins el programa 
“Estimada casa, querido barrio”, que actua des de la 
rehabilitació per millorar la cohesió social així com 
incrementar la qualitat de vida i l’efectivitat del dret a 
gaudir d’un habitatge digne. El Consorci Metropolità 
de l’Habitatge i l’Ajuntament han signat un conveni 
de col·laboració pel qual es declara una bona part del 
barri de Pubilla Cases com a àrea de conservació i 
rehabilitació amb l’objectiu de millorar l’eficiència 
energètica i el confort del parc edificat, millorar 
l’accessibilitat dels edificis i garantir la seva correcta 
conservació. Més informació al web:
https://www.cmh.cat/es/web/cmh/actualitat/esti-
mada-casa-querido-barrio

LA CLAU

 Un projecte per a Pubilla Cases

“ESTEM DAVANT D’UNA OPORTUNITAT ÚNICA PER SOLUCIONAR EL PROBLEMA 
DELS ASCENSORS DE BELLVITGE, QUE S’ATUREN EN UN REPLÀ INTERMEDI ENTRE 

PLANTA I PLANTA, OBLIGANT ELS RESIDENTS A PUJAR I BAIXAR ESGLAONS PER 
ACCEDIR ALS SEUS DOMICILIS”, DIU LA REGIDORA LAURA GARCÍA MANOTA.

METRÒPOLIS
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U
n 27% del territori metropolità de Barcelona 
està ocupat per boscos, que es concentren en 
els massissos muntanyosos del litoral i el pre-
litoral barceloní: Collserola, Serralada de Ma-

rina, muntanyes del Baix Llobregat, massís del Garraf 
i l’Ordal. En total, 17.000 hectàrees de massa forestal. 

L’Àrea Metropolitana de Barcelona (AMB), que 

Redacció

L’aposta per l’economia verda, l’impuls de la construcció amb fusta i la 
reducció del risc d’incendis són els tres pilars de la gestió dels boscos

Enguany la metròpolis de Barcelona ha estat reconeguda com a Ciutat 
Europea del Bosc 2022, distinció que concedeix l’European Forest

La nova estratègia forestal metropolitana 
prioritza la lluita contra el canvi climàtic

gestiona la infraestructura verda metropolitana, 
s’encarrega de la recuperació, manteniment i conserva-
ció dels diferents espais oberts i naturals del territori, 
que seran estratègics en la lluita contra el canvi climàtic 
i en l’impuls a la indústria de la fusta. En les polítiques 
forestals de l’AMB també s’inclouen els parcs metropo-
litans, que, amb els seus 30.000 arbres, esdevenen con-
nectors verds entre els espais naturals i el teixit urbà. 

El desplegament de la nova estratègia forestal me-
tropolitana abasta des de la planificació territorial fins 

a la gestió integral dels parcs, passant pel disseny de 
l’espai públic tenint en compte recursos naturals o la 
construcció de calderes de biomassa que utilitzin fusta 
de proximitat. Un dels grans reptes és posar en valor 
la fusta, potenciant la seva utilització en la construc-
ció d’edificis sostenibles i saludables –aquest material 
redueix la petjada ecològica i les emissions de CO₂– i 
donant-li nous usos, com la transformació en pellets i 
estella.

En aquest sentit, Antoni Farrero, enginyer forestal 



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

15el lobregatlMETRÒPOLIS 

IMATGE DE L’EXTERIOR DE LA PLANTA DE BIOMASA DE SANT BOI  (FOTO:AMB

i coordinador de l’Oficina Tècnica de Gerència de 
l’AMB remarca que “la gran majoria dels boscos me-
tropolitans produeix fusta susceptible de ser aprofi-
tada, ja sigui per construccions com per produir bio-
massa que generi energia. Necessitem que aquests 
productes es valorin i generar demanda. I per fer-ho 
bé necessitem dissenyar plans d’explotació”. D’altra 
banda, Farrero assenyala que “cada m3 de fusta uti-
litzada ‘segresta’ una tona de CO₂”.

Un altre gran repte que es vol aconseguir amb 
una gestió activa del territori agroforestal és reduir 
el risc d’incendis i millorar la salut dels boscos pe-
riurbans. Isidre Sierra, alcalde de Sant Climent de 
Llobregat i vicepresident de polítiques forestals de 
l’AMB, destaca la posada en marxa del Programa 
metropolità d’actuacions forestals (PMAF), dotat 
amb 400.000 euros anuals per fer tasques de man-
teniment abans de l’època de màxim risc d’incendi 
forestal, entre els anys 2023 i 2024.  

Segons Sierra, “aquest pla permet als municipis 
decidir quines actuacions prioritzar: arranjaments 
de camins forestals; millora o col·locació de rampes 
per a la sortida de fauna; creació o manteniment de 
franges de protecció i actuacions relacionades amb 
la recollida d’aigua de petits dipòsits naturals”.

L’alcalde de Sant Climent, un dels 25 munici-
pis beneficiaris del PMAF, assegura que “l’àrea 
metropolitana fa una clara aposta per gestionar els 
boscos i treballar la resiliència en la lluita contra el 
canvi climàtic”. III

400.000 euros anuals es 
destinaran a tasques de 
manteniment de 
boscos abans de 
l’època de màxim risc 
d’incendis

¡

La construció 
d’edificis amb fusta 
redueix en més del

30% 
les emissions de CO2 

a l’atmosfera

La Finca de Can Colomer, al terme municipal de Sant Cli-
ment de Llobregat limítrof amb Gavà i de propietat pú-
blica, ha estat escollida per formar part d’EuroForAdapt, 
un projecte europeu de què és soci l’AMB i que promou 
sistemes agroforestals per a l’adaptació al canvi climàtic 
dels sectors agraris i forestals en les zones mediterrànies.
Així, a les 162 Ha de superfície -90% boscos i 10%- 
cultius es portaran a terme actuacions agroforestals per 
reduir la densitat del bosc i introduir-hi pastura extensiva 
de cabres i ases mitjançant una cooperativa de la zona 
que ja desenvolupa aquesta activitat ramadera. 
A les dues parcel·les hi haurà petites zones de control per 
fer seguiment i monitoratge, que durà a terme el Centre 
de Ciència i Tecnologia Forestal de Catalunya (CTFC).

L'APUNT

Sant Climent participa en el 
projecte forestal EuroForAdapt

Redacció

A
quest hivern l’AMB posarà en funciona-
ment cinc calderes de biomassa a diferents 
equipaments públics dels municipis de les 
muntanyes del Baix Llobregat: Corbera, 

Pallejà, Sant Boi, Torrelles i Sant Climent. El cost 
total ha estat d’1.336.500 euros.

La instal·lació respon a una triple estratègia: 
potenciar la gestió forestal de les muntanyes de la 
comarca, impulsar les energies renovables en un 
procés d’economia circular i de reaprofitament i 
optimitzar els recursos econòmics públics.

El cost total de l’operació ha estat d’1.336.500 
euros i s’integra en el Programa d’actuacions en 
paisatges naturals i urbans de l’Àrea Metropolitana 
de Barcelona (PSG), un pla d’inversions que pretén 
implementar estratègies per a la gestió forestal i al-
hora recuperar les zones degradades, entre altres 
finalitats.

Aquests aparells constitueixen una xarxa de ca-
lor que subministra energia per tenir aigua calenta 
i per a les calefaccions d’aquests equipaments pú-
blics. El total de les cinc noves calderes permetrà 
un estalvi d’emissions quantificat en 375,60 tones 
anuals de CO₂. III

Cinc municipis del Baix estrenen 
calderes de biomasa de l’AMB
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queños y medianos, el volumen aumentó exponencial-
mente debido a la Gran Guerra de 1914 a 1918.

Entre 1945 y 1950, la fuerza de trabajo superó el 
millar de personas, se abrió una escuela de formación 
profesional y se inauguró un nuevo edificio de admi-
nistración y laboratorios técnicos.  Una evolución que 
les permitió expandirse y llegar a las 15 hectáreas en 
1972.  Desde medidores y motores, a generadores más 

S
ornellà iemens está de celebración al cumplir 
175 años desde el nacimiento del primer ta-
ller de la empresa en Berlín. Un aniversario 
que también conmemoran desde la planta 

industrial que alberga Cornellà, la más antigua de la 
marca alemana en el ámbito ferroviario y encargada de 
todo el negocio en el sud de Europa. Una fábrica em-
blemática, fundada en 1910, que se ha convertido en 
el faro digital y líder de la cuarta revolución industrial 
dentro de su grupo. 

El éxito de la multinacional ha llevado a encabe-
zar el mercado mundial en automatización, electrifi-
cación, digitalización y transporte. Todo ello dividido 
en tres infraestructuras, en la que la planta ubicada 

Àlex Aragonés
en el Baix Llobregat forma par-
te de Siemens Mobility, una 
compañía independiente de la 
firma y encargada de la esfera 
ferroviaria. Por ello, la fábrica 
se ubicó al lado de las vías de la 
parada de Cornellà Centre hace 
112 años.

“Somos la única fábrica a 
nivel mundial, conjuntamente 
con la fábrica donde diseñamos 
en Alemania, donde hacemos 
todos los tipos de trenes que 
existen para Siemens. Nuestros 
productos lo exportamos un 90 
por ciento, tanto a nivel nacio-
nal como internacional”, explica 
Javier Larrayoz,  director de Fábrica de Cornellà. Sin 
embargo, para llegar al modelo exitoso, el centro in-
dustrial ha ido moldeando sus bases condicionado por 
la historia.

La Industria Eléctrica se hizo con la propiedad de 
un terreno de dos hectáreas y media, de las que sólo 
una quinta parte tenía edificios.  Lo que empezó con 
un personal de 650 empleados, fabricando sólo pro-
ductos que eran difíciles o imposibles de importar 
debido a las leyes y reglamentos aduaneros vigentes, 
como motores de corriente continua o generadores pe-

La emblemática fábrica del Baix se ha convertido en el faro digital en 
todo el ámbito ferroviario de la marca alemana que cumple 175 años

La planta ha estrenado una nueva línea de producción de ‘Mobility’ 
para la fabricación de bastidores para los convertidores de los trenes

Cornellà lidera la ‘era 4.0’ de Siemens

La factoría atesora 112 años 
de historias marcadas 
por el estallido de la 
Gran Guerra  en 1914

ECONOMIA

ARRIBA: DOS TRABAJADORES DE SIEMENS BOBINANDO UN ESTÁTOR, QUE ES 
UNO DE LOS PRINCIPALES ELEMENTOS DE UN MOTOR ELÉCTRICO. 

ABAJO: FACHADA DE LA FÁBRICA Y LAS OFICINAS DE LA MULTINACIONAL 
ALEMANA EN CORNELLÀ.¡
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potentes para centrales eléctricas y transformadores, 
convirtiendo a la planta de Cornellà en los años 70 
como uno de los mayores centros de producción de 
Siemens fuera de Alemania.

“Llegamos a ser hasta 2.680 empleados antes de la 
muerte de Franco, porque todo se hacia internamen-
te, el mercado lo abastecíamos nosotros en España. A 
partir de entonces, la fábrica se orienta a ser más com-
petitiva y en el 1988 nos posicionan como una fábrica 
especializada en la tracción ferroviaria. Requería un 
alto nivel de calidad que los motores industriales no 
requieren tanto”, añade Javier Larrayoz.

Revolución tecnológica
Ahora, la digitalización ha propiciado la revolución 
tecnológica y la fábrica del área metropolitana estrena 
una nueva línea de producción para la fabricación de 
bastidores para los convertidores de los trenes. “Bar-
celona es un polo de atracción muy grande. Una de las 
cosas que ha ayudado a tomar la decisión es la situa-
ción geográfica de la fábrica, tanto a nivel Barcelona, 
como el entorno industrial y la cultura que hay en Ca-
taluña”, añade el director de la fábrica, quien califica 
su planta como la “única urbana” de la empresa.

“Tenemos fábricas en China, India, Estados Uni-
dos, Alemania, pero la de Cornellà es la única urbana. 
Originariamente estábamos en el campo, pero la ciu-
dad ha ido creciendo y envolviéndonos. Nos tenemos 
que integrar en el urbanismo, somos la primera fábrica 
de Siemens neutrales de emisiones de C02. Cuando 
buscamos en internet una foto de la fábrica lo que pri-
mero sale una chimenea con humo, la imagen inicial 
es antigua y mala, tenemos que cambiarlo”, reconoce.

Pioneros en un ámbito que les ha valido para con-
vertirse en el “conejillo de indias” de la marca alema-
na. “Estamos liderando las innovaciones en nuestro 
grupo. Tenemos implantadaa cosas que otras no tie-
nen. Todo está digitalizado, no hay ningún papel. Nos 
han nombrado el faro digital de las fábricas de Sie-
mens porque hemos probado muchas cosas y hemos 
contribuido a implantar otras”, añade Javier, quien li-
dera la planta de 300 empleados, “un tamaño medio”, 
según explica.

“Uno cree que a veces lo mejor es crecer y ser 
2.000 personas. Pero lo que nos ha enseñado la his-
toria es deber ser muy bueno haciendo lo que haces 
y después el volumen irá acorde al mercado. Ahora 
viene una época muy buena porque las ciudades quie-
ren apostar por el transporte limpio. Lo importante es 
tener competencias, ingeniera, desarrollo, investiga-
ción; tener todo nos convierte en un pilón para la com-
pañía. Temor a cualquier tipo de salida de este entorno 
es nulo, al revés, es consolidarlo más”, concluye. III

JAVIER LARRAYOZ, DIRECTOR DE FÁBRICA DE CORNELLÀ DE SIEMENS MOBILITY, LA  ÚNICA COMPLETAMENTE URBANA QUE EL FABRICANTE GERMANO TIENE EN EL MUNDO

Vienen buenos tiempos 
porque las ciudadas 
están apostando por 
el transporte limpio

¡
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Redacció

L
’emergència climàtica representa una amenaça per a 
un pilar bàsic per al bon funcionament de les ciutats: el 
sistema de sanejament de les aigües. Basat en la dispo-
nibilitat d’aigua i en la innovació que va suposar, en el 

seu dia, el sifó hidràulic i les cisternes domèstiques connecta-
des a una xarxa de desguàs comú, el sanejament ha esdevingut 
un salvavides que evita la transmissió de malalties i facilita 
la salubritat de les ciutats. El canvi climàtic, amb els episodis 
meteorològics extrems (inundacions i sequeres) i amb la puja-
da del nivell del mar, pot malmetre aquest sistema i tenir un 
impacte negatiu sobre els recursos hídrics que s’amaguen sota 
el subsol, aquells que no es veuen. 

Sota el lema ‘Fer visible el recurs invisible’, les Nacions 
Unides han celebrat aquest 19 de novembre el Dia Mundial del 
Sanejament, o del Vàter, amb el focus posat en la relació entre 
el canvi climàtic, el sanejament i els recursos hídrics que no es 
veuen. El sanejament gestionat de manera segura i sostenible 
protegeix les aigües subterrànies de la contaminació. I preci-
sament l’aigua subterrània, la font d’aigua dolça més abundant 
del món, és bàsica per a les ciutats, l’agricultura, la indústria i 
els ecosistemes.

Regenerar l’aigua per protegir la natura
Aigües de Barcelona, empresa arrelada al territori on opera des 
de fa més de 155 anys, és un motor de transformació ecològica, 
social i digital. Per això, promou l’economia circular, la pro-

tecció dels ecosistemes i de la biodiversitat per lluitar contra 
l’emergència climàtica i tots els seus efectes.

La manera més sostenible i resilient d’adaptar-nos als efec-
tes del canvi climàtic és apostar per la regeneració de l’aigua. 
Regenerar és sotmetre l’aigua depurada a un nou tractament 
perquè es pugui reutilitzar seguint un model circular. Un cop 
regenerada, es pot retornar en condicions òptimes als rius i 
aqüífers. Durant el 2021, Aigües de Barcelona va regenerar 38 
hectòmetres cúbics (hm3) d’aigua. 

Regenerar l’aigua per a la recàrrega dels aqüífers permet 
protegir els recursos hídrics subterranis i, a la vegada, adaptar-
nos a les conseqüències del canvi climàtic, com l’escassetat 
hídrica. La recàrrega d’aigua parcialment tractada a la planta 
potabilitzadora de Sant Joan Despí i l’ús d’aigua regenerada 
per evitar la intrusió salina (entrada d’aigua de mar a l’aqüífer) 
són dos exemples clars de la gestió d’Aigües de Barcelona a 
favor del medi ambient. En el cas de l’aqüífer principal del delta 
del Llobregat, Aigües de Barcelona va injectar el 2021 un total 
de 0,68 hm3 d’aigua regenerada a través d’un sistema de pous 
de recàrrega contra la intrusió salina.

Un compromís comú
En l’àmbit de la mitigació de les emissions de gasos d’efecte hi-
vernacle, fa un any que Aigües de Barcelona va adoptar el com-
promís d’assolir el 100% de la neutralitat en emissions abans 
del 2050. Amb aquest objectiu, la companyia ha dut a terme 
projectes d’eficiència operativa a través de la digitalització, de 
transició energètica i de generació d’energies renovables, com 
la instal·lació de sistemes fotovoltaics a les instal·lacions que 
gestiona. A més, Aigües de Barcelona desenvolupa projectes 
per fomentar la neutralitat en emissions del territori, impul-
sant la implementació de sistemes de valorització de fangs en 

productes sostenibles i de proximitat, amb un alt valor per a 
l’agricultura, la indústria i els serveis municipals. 

Conscient, a més, que aquesta ha de ser una lluita conjunta 
i col·laborativa, l’empresa va llançar al mes de maig un hub 
d’acció climàtica. Es tracta d’un espai de codesenvolupament 
i compromís climàtic obert que permetrà a totes les entitats 
participants —actualment més de 50— generar nous models 
ecològics, neutres i d’impacte positiu en els processos i les 
cadenes de valor. D’aquesta manera, contribueix fermament a 
aconseguir la neutralitat en emissions del territori el 2050 i a 
donar resposta a l’emergència hídrica i dels recursos naturals. 

El planeta blau depèn també de l’aigua que no es veu. El 
sanejament és una peça clau per cuidar-la i fer front als efectes 
de l’emergència climàtica. III

VISTA DE LA DEPURADORA DEL BAIX LLOBREGAT. EL 2021, AIGÜES DE BARCELONA VA INJECTAR 0,68 HM3 D’AIGUA REGENERADA A L’AQÜÍFER PRINCIPAL DEL DELTA, A TRAVÉS D’UN SISTEMA DE POUS DE RECÀRREGA CONTRA LA INTRUSIÓ SALINA

Sanejament sostenibleSanejament sostenible

AIGÜES DE BARCELONA TÉ COM A PRIORITAT LA PROTECCIÓ DELS 
ECOSISTEMES PER LLUITAR CONTRA L’EMERGÈNCIA CLIMÀTICA

Aigües de Barcelona treballa per protegir els aqüífers i aportar solucions a l’actual situació d’estrès hídric

per cuidar l’aigua que no es veuper cuidar l’aigua que no es veu
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MARÍA VASCO: Marxadora. Rècord estatal de ruta en 5, 10 i 20 km, bronze a Sidney 2000, i or a la Copa d’Europa 2009 i a la Copa del Món 2010

MOLT A DIR

Marina Sánchez Tabuenca

¿Cuándo empiezas a interesarte en el mun-
do de la cocina y piensas en dedicarte a 
ello?
Hace 30 años de eso. Con 16 años, cuando quería em-
pezar a ahorrar para sacarme el carnet de conducir, bus-
qué trabajo y me salió una oportunidad en un restaurante, 
como me podía haber salido en otro sitio. Fui a Salou y me 
pusieron en la cocina, aunque también podían haberme 
puesto de camarero, yo no tenía ni idea. Todo fue un poco 
casualidad. No sé qué le vi a la cocina, pero me gustó y 
cambié los estudios que estaba cursando por la hostelería. 

A partir de entonces te has formado en res-
taurantes con grandes cocineros 
Cuando salí de la escuela de Hostelería, como estuve tra-
bajando simultáneamente para pagarme los estudios, ya 
tenía un poco de experiencia, que me fue muy bien. Con 
21 años me fui al País Vasco a trabajar con Martín Berasa-
tegui y a los dos meses me puso de jefe de cocina del Kur-
saal y estuve un añito allí, con experiencias muy chulas.

¿Cuál es la lección más importante que sa-
cas de esa etapa?
Exigencia, sobre todo. Y trabajar con buen producto, la 
organización de una cocina muy grande (con equipos de 
50 personas). También pude conocer a muchos cocineros 
que yo leía en las revistas.

Hablando de exigencia, ¿en algún momento 
has pensado en dejar la cocina?
Muchas veces, porque es un trabajo muy duro, pierdes el 
contacto con amigos, familia,… Yo tuve hijos siendo muy 
joven y prácticamente todos los findes tenían que estar 

ALBERT MENDIOLA APUESTA POR “LA COCINA DE LA ABUELA CON LA MIRADA DEL NIETO” EN SU RESTAURANTE DE SANT BOI

A
lbert Mendiola (1977), chef del restaurante 
Marimorena (Sant Boi de Llobregat), lleva 
30 años frente a los fogones y cuenta en 
su palmarés con el premio “Cuiner de l’Any 

2017” y la designación de su Marimorena como el 
mejor restaurante del Baix Llobregat y L’Hospitalet

con mis padres y los veía muy poco. Hay muchas cosas 
que te pierdes. Hay experiencias muy bonitas y es un tra-
bajo muy gratificante porque en el día a día recibes el fe-
edback de la gente (para bien y para mal), pero renuncias 
a muchas cosas. Hay momentos de estrés, de decir “no 
tengo vida”. Por ejemplo, tener festivo los lunes no es lo 
mismo que tenerlo los domingos,.. Sí, me lo he planteado 
muchas veces. 

¿Y qué es lo que te hace no dejarlo?
Con los años es lo único que sé hacer, lo único que he 
hecho en la vida. Y me sigue gustando lo que hago, toda-
vía disfruto de la cocina. Es un oficio que si viviese tres 
vidas, no me lo acabaría, porque siempre tienes algo que 
aprender. 

¿Crees que la gastronomía se ha convertido 
en algo de las altas esferas?
La gastronomía no son solo los restaurantes de alta gama, 
ni de estrella Michelin. La gastronomía también son los 
restaurantes medianos, caseros, de menú; todo es gastro-
nomía, ¡incluso el fast food! Hay vida más allá de la alta 
cocina y la cocina molecular y todo eso. ¡Es tan impor-
tante hacer un guiso tradicional que esté bueno! Y cada 
vez pienso más que, aunque haciendo cocina moderna he 
disfrutado mucho, no siempre he estado seguro de que el 

cliente haya disfrutado. Prefiero que coman bien a hacer 
cosas que a veces no entienden. A veces el único que en-
tiende el plato es el cocinero y el cliente se encuentra un 
poco raro. Es más importante que lo que pongas en el pla-
to esté bueno, no le doy tanta importancia a las filigranas.

¿Qué pretendías con el proyecto de Mari-
morena?
Volver a casa, porque nunca había trabajado cerca de Sant 
Boi y tuve la posibilidad de encontrar un restaurante en mi 
barrio, porque este es el barrio donde me crie, y de estar 
más cerca de la familia, de los amigos… Sí, volver a casa.   

De los dos premios más importantes que 
has ganado, ¿cuál es el que menos te es-
perabas?
Los dos. El de Cocinero del año Fòrum 2017 para mí es 
el más importante, que me nominasen ya fue un superpre-
mio y ganarlo fue alucinante. No me lo esperaba. Tampo-
co me esperaba el premio al mejor restaurante. De hecho, 
cuando estuve en la gala y cuando quedábamos dos res-
taurantes por nombrar, pensé: “no me han puesto en la 
guía, no sé para qué me han hecho venir si no saldré”. Fue 
una sorpresa muy grande.

¿Ha cambiado el flujo de clientes desde en-

MARÍA VASCO: Marxadora. Rècord estatal de ruta en 5, 10 i 20 km, bronze a Sidney 2000, i or a la Copa d’Europa 2009 i a la Copa del Món 2010

“Prefiero que se coma bien a hacer un 
plato que solo lo entiende el cocinero”

ALBERT MENDIOLA, CHEF DEL RESTAURANTE MARIMORENA DE SANT BOI

T ras años de formación fuera de su tierra natal, 
Marimorena es el proyecto personal de Albert 
Mendiola, este samboyano del barrio de Maria-
nao. En su restaurante  apuesta por una cocina 

local, de raíces, en la que la calidad y origen del produc-
to ocupan un lugar central en la obra del chefs.
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tonces?
Cambió mucho en 2017, aproveché para abrir un res-
taurante en Barcelona y, cuando salió la guía de mejores 
restaurantes del Baix Llobregat y L’Hospitalet, el nuevo 
empezó a trabajar mucho, porque a la gente de Barcelona 
a la que le costaba más venir hasta Sant Boi podía ir allí. 
Pero enseguida llegó la pandemia....

Y seguiste cocinando...
Sí, pero en Barcelona no volvimos a abrir porque era mu-
cho más complicado. En la pandemia nos juntamos unos 
cuantos cocineros para hacer comida para los sanitarios 
y los refuerzos que iban al Hospital General de Sant Boi. 
Hacíamos 60 menús al día. Ya que ellos iban allí de for-

ma voluntaria, queríamos que al menos comiesen bien. 
También ayudamos a la gente de cocinas de allí. Y luego 
enseguida hicimos comida para llevar, y lo que nos deja-
ban hacer, que tampoco era mucha cosa con las restric-
ciones que teníamos.
.
¿Qué importancia tiene el servicio en un 
restaurante?
Yo creo que el servicio es un 40%-60% respecto a la co-
cina, pero importancia tiene todo: la decoración del local, 
el trato del camarero, la música. Todo tiene que ser un 
conjunto. Eso es lo importante.

¿Cómo se forma un buen equipo en un res-
taurante?
Complicado. Es muy difícil y cada día más, porque es di-
fícil encontrar gente para trabajar y que quiera dedicarse 
a esto. Desde fuera se ve muy bonito, ves programas de 
televisión y parece todo muy bucólico pero luego en el día 
a día, entre semana, las noches,… Bueno, es importante 
que ellos estén a gusto porque al final pasas más tiempo 
con el personal que con la familia, que se sientan bien y 
tener un buen ambiente de trabajo. También es importante 
que estén tiempo contigo para transmitirles qué es lo que 
quieres: cómo quieres que atiendan al cliente en la mesa, 
cojan el teléfono, reciban a la gente, cómo quieres que los 
cocineros o ayudantes hagan sus tareas,… Es un trabajo 

La gastronomía 
no solo son los 

restaurantes de alta 
gama también lo son los 
caseros, los de menú

de día a día, de estar muy pendiente y de formar a la gente 
de la manera en que tú quieres. 

¿Cómo tienes que ser como líder?
Tienes que tener exigencia, tienes que saber pedir y sa-
ber dar, ser empático con ellos, por si tienen algún pro-
blema… Al final somos una familia. Es una cuestión de 
equilibrio. Si eres un dictador no te aguantará nadie, si 
eres un colega te tomarán el pelo,… tienes que saber en-
contrar el equilibrio.

¿Cómo es la cocina de Marimorena?
Siempre he buscado trabajar con producto local, apro-
vechar lo que había en mi entorno, lo que tenemos en el 
Parc Agrari, que es mucho, con una base de cocina tradi-
cional. Me gusta definirla como “la cocina de la abuela 
con la mirada del nieto”: es la cocina tradicional con un 
toque más moderno, sin llegar a esa cocina que se hace 
extraña para mucha gente. 

¿Qué te queda por aprender? 
Todo. Tú puedes hacer cocina muy local, catalana, y, si 
cambias de comarca o de región, ya es totalmente dife-
rente. Por ejemplo, si cambias de país y trabajas en cual-
quier sitio del mundo, porque trabajo de cocinero siem-
pre hay, puedes aprender cocina asiática, sudamericana, 
africana... No se acaba nunca. III

LA CLAU

Ahora que llega la Navidad, 
y es una época de reuniones 
familiares...

¿Por qué crees que la comida 
es el centro de todos nues-
tros encuentros?
Es una forma de juntarse todos en la 
mesa a disfrutar de una buena comida. 
Podíamos hacerlo delante de una chi-
menea, pero sería más complicado, y 
a todo el mundo le gusta comer y es 
una gran oportunidad para juntar a la 
familia. Es importante que eso se man-
tenga y que la gente se junte, en casa o 
en un restaurante, porque es parte de la 
cultura del pueblo.

¿Cuál es el plato que te viene 
a cabeza cuando piensas en 
Navidad?
Muchos. Desde la escudella amb carn 
d’olla tradicional hasta los canelones, 
el fricandó,… Todos estos platos tra-
dicionales son los que te dicen que ya 
estás en Navidad.

En tus comidas familiares na-
videñas ¿eres el encargado 
de cocinar o lo hacéis entre 
todos?
A mí siempre me toca cocinar, pero 
tengo a mi madre que es una muy bue-
na cocinera y siempre ha hecho muy 
bien la comida. Entonces nos turna-
mos: ella hace sus platos tradicionales, 
que los hace muy buenos, y a mí me 
toca cocinar en Sant Esteve y ayudo en 
alguna cosilla. Pero la gran cocinera es 
mi madre, de hecho, he aprendido mu-
cho de ella.

 “A mi me toca cocinar en Sant Esteve”  
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Laura García Martínez

D
esde tiempos inmemoriales, una senda perdida unía 
el Baix Llobregat y el Alt Penedès, desde Begues 
hasta Olesa de Bonesvalls, por el macizo del Garraf. 
Se trata del Cami Ral, un tramo del viejo camino 

real que enlazaba la actual plaza de Sant Jaume de Barcelona 
con Vilafranca del Penedès y después con Tarragona y Va-
lencia  El sendero había desaparecido de la cartografía y de 
la memoria, devorado por el desuso y la fuerza de la natura-
leza. Pero después de 13 años de intensos trabajos, el Centre 
d’Estudis Begatans (CEB) ha logrado recuperarlo y ha reco-
nectado las dos comarcas a pie.

El Camí Ral por Begues hacia Levante era más corto que 
por Martorell, y más seguro que por las Costas del Garraf, de 
ahí su importancia en otros tiempos. Los historiadores están 
convencidos de que la ruta tiene mil años de antigüedad (se 
habla de que la utilizaron los árabes para atacar Barcelona). 
Pero podría tener 2.000 años y un origen romano (la antigua 
vía Narbonense), porque al desbrozarlo se han encontrado 
restos de cerámica ibérica. Incluso hay expertos que sostie-
nen que resigue un itinerario conocido desde la prehistoria. 
Con tanta historia a sus espaldas sin duda era necesario vol-
ver a situarlo en los mapas.

La recuperación del camino arrancó en 2009 impulsado 
por el CEB y con la ayuda de los ayuntamientos se incorporó 
a un proyecto de mayor calado de rutas culturales por el Par-
que del Garraf, denominado la Ruta dels Castells. Fruto del 
esfuerzo conjunto se ha mejorado el camino (en la señaliza-
ción, mantenimiento, solución a tramos problemáticos…) y se 
conserva, aproximadamente, el 90% del trazado original, que 
discurre en forma de carreteras asfaltadas o calles hasta el río 
Llobregat y con su antiguo perfil sinuoso,de los tramos rura-
les y boscosos que conserva los  márgenes de piedra seca. en 
muchos tramos incluso pueden verse las rodadas excavadas 
por las ruedas de los carros en la misma roca durante siglos. 

Xavier Parellada, vicepresidente del Centre d’Estudis Be-
guetans, explica que en el 2009 se exploró por primera vez 
la senda y se identificó el trazado “ya que en su mayor parte 
estaba perdido y emboscado”. Seis años después, se desbrozó 
y desde entonces se ha ido mejorando y señalizando. 

“Tenemos más o menos restaurado y señalizado el tramo 
de Begues a Olesa, y también en Sant Climent, pero queda 
todavía mucho trabajo por hacer”, asegura Parellada. Lo sin-
gular de la historia de este pedregoso camino de montaña es 
que estos tres pequeños municipios crecieron hace más de mil 
años a su al albur. La vía fue de vital importancia hasta que a 
finales del s.XVIII se construyó la carretera real de Valencia 
por Molins de Rei y el puerto del Ordal (la actual N-340). 
Pero merced a que el tráfico rodado cambió de ruta, estos 
pequeños pueblos se han librado del gran crecimiento desor-
denado metropolitano. 

El Camí de Ral es el elemento patrimonial más extenso 
de Begues. Se tiene constancia de que fue el camino por don-
de pasaron los reyes Jaume I y Pere el Gran en sus viajes de 
conquista. Y durante la edad media fue el trayecto más tran-
sitado por los comerciantes que se desplazaban de Begues a 
Vilafranca del Penedès. No deja de ser, pues, significativa la 
fecha que se escogió para su reestreno: el pasado 9 de octubre, 
día de la Fiesta Nacional de la Comunidad Valenciana, que 
conmemora la entrada de Jaume I en València, en 1238. 

Hace unos 6.000 años es posible que el Camí de Ral fuera 
la vía principal de distribución de la variscita (un mineral) 

entre Gavà y Begues. Y está acreditado que fue ciertamente 
utilizado por los íberos y también por los romanos, que lo 
consideraban un carril secundario a la Vía Augusta, como 
certifican los restos arqueológicos encontrados. 

De aquel pasado ha quedado un camino muy recto y pla-
no, con una anchura por la que podía pasar un carro pero 
que solo espera bicicletas y grupos de excursionistas. Xavier 
Parellada defiende que “las rutas rurales cada día son más 
apreciadas para pasear o hacer deporte en contacto con la na-
turaleza (senderismo, marchas…), y el trazado prácticamente 
llano de este camino lo hace muy atractivo”. El carril también 
fue  una cañada ganadera, por la que se hacía circular a los 
rebaños procedentes de Tarragona, Lleida, Valencia y Aragón 
que se dirigían a la ciudad de Barcelona. 

Su uso diario y cotidiano como conector entre Begues 
y Olesa  facilitó durante siglos intercambios económicos e 
incluso matrimonios entre personas de ambos pueblos. Esta 
interacción dio lugar a la aparición de  leyendas como la de 
la “Cadira de Sant Cristòfol” (patrón de los viajeros)  que dio 
nombre a la parroquia de Begues). El camino también fue la 
puerta de entrada a elementos patrimoniales de gran valor 
que crecieron en sus márgenes. Por ejemplo, en el año 1262 
se construyó a su lado el Hospital de Cervelló en Olesa de 
Bonesvalls (uno de los pocos hospitales medievales de ámbito 
rural que aún se mantiene en pié) y que estaba destinado al 
descanso de los viajeros, comerciantes y ejércitos y que era 
capaz de acoger entre 400 y 600 viajeros al mes. 

Y también fue un sendero frecuentado por peregrinos, ya 
que forma parte del  camino de Santiago desde Barcelona. 
Parellada relata que después de Olesa la senda mística seguía 
por Avinyonet del Penedés (donde ahora está la Creu de les 
Forques) para tomar la dirección a La Llacuna y Lleida por 
la “carrerada”. Por eso el barón de Cervelló hizo construir el 
hospital para peregrinos en Olesa de Bonesvalls.

El vicepresidente del CEB destaca la importancia de su 
recuperación: “Que en el siglo XXI se conserve todavía el 
90% del trazado original tras mil o dos mil años de antigüe-
dad en un entorno tan transformado como el área metropoli-

SE TIENE NOTICIA DE QUE EL CAMI RAL QUE ATRAVIESA EL GARRAF POR BEGUES FUE UTILIZADO POR LOS ÁRABES PARA ATACAR BARCELONA EN EL MEDIEVO  (FOTO: CENTRE D’ESTUDIS BEGUETANS)

La senda de los milenios de BeguesLa senda de los milenios de Begues
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El Camí Ral hacia Levante 
era más corto que 
por Martorell y más 
seguro que el Garraf
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tana de Barcelona es tan excepcional que no podemos dejar 
que se pierda con más ocupaciones y apropiaciones.” 

“Es un privilegio poder hacer andando los 40 kilómetros 
de este camino milenario desde el centro histórico de Barcino 
hasta el núcleo antiguo de Vilafranca”, sostiene Parellada. Y 
lo es porque va a permitir revalorizar turísticamente los pe-
queños núcleos por los que pasa, invita a visitar su patrimonio 
y sus comercios, así como los espacios protegidos por los que 
pasa, como el Parc del Garraf. 

La emboscada más antigua
El Camí Ral de Barcelona a Tarragona seguía la misma vía 
que la vía romana, teniendo a Olesa una situación importante. 
En el Libro de las Noblezas de los Reyes (manuscrito del siglo 
XIV), habla de una emboscada en esta ruta en 1117, siendo 
la referencia más antigua de este camino. En un documento 
del 1272 (ACB, Pia Limosna 8, 38) en la donación de la villa 
de Olesa en el Hospital hecha por Guillermo de Cervelló, se 
cita el camino público al pie del cual se construyó el hospital. 

También fue la senda usada por los bandoleros. Un coma-
drón de cuentas del hospital dice que en 1541 se hicieron unos 
gastos ocasionados por unos ladrones que se hospedaban en 
el hospital. A finales del siglo XIX, el viejo Camí de Ral es-
taba en tan mal estado que fue siendo olvidado. La puntilla 
final se la dio la construcción de la actual carretera entre Ole-
sa y Begues, ejecutada por la Diputación de Barcelona entre 
1927-28, que lo dejó completamente en desuso, lo que favore-
ció que el bosque se apropiara de él, haciendo  imposible se-
guirlo a pie. Pero la senda vuelve a estar abierta permitiendo 
que varios milenios de historia vuelven a transitar por la ruta 
esperando cruzarse con los nuevos viajeros en el tiempo. III

LA CONSTRUCCIÓN POR PARTE DE LA DIPUTACIÓN DE BARCELONA DE LA CARRETERA ENTRE OLESA EN 1927-1928 DIO LA PUNTILLA AL CAMÍ RAL

La reapertura del Camí Ral del pasado 9 de octubre 
fue toda una fiesta. Bajo el eslógan Caminar los si-
glos, vestir el pasado”, el Centre d’Estudis Beguetans 
(CEB) y el Grup de Recerca Olesa Rural, con la ayuda 
de los Ayuntamientos de Olesa de Bonesvalls y Be-
gues, y el Institut Ramon Muntaner (IRMU) organi-
zaron una caminata desde Begues hasta el Hospital de 
Cervelló, un recorrido de ocho kilómetros que los 187 
participantes recorrieron en unas tres horas. El paseo 
fue guiado por Xavier Parellada, que programó tres 
paradas para ir explicando la historia del trayecto:  el 
cruce con el camino de Vallirana, La Fonteta y el Pla 
de Creu). Algunos caminantes, los más mayores, no 
completaron la ruta pero unos 170 llegaron a la meta 
del hospital. Tras la marcha, los asistentes pudieron 
disfrutar de un espectáculo de recreación histórica de 
unan campaña medieval, con visitas guiadas al viejo 
refugio de peregrinos  La jonada se completó con una 
comida popular y un espectáculo de a danzas típicas 

L'APUNT

Ocho kilómetros en tres horas
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Por el nuevo camino cabe 
un carro pero solo se 
esperan bicicletas  y 
grupos excursionistas

¡

de la época de la mano de La Portátil FM. Muchos 
de los asistentes ya iban vestidos para la ocasi´on y 
lucían ropajes exactos a los del siglo XIII, gracias al 
trabajo del grupo de recreación “Reconverunt Proce-
res”. A la vez que se abría el camino, también abrió 
sus puertas una exposición titulada “Quiénes somos 
y cómo vestimos” en el Centre Civil El Roure, En 
este equipamiento se organizó también un taller de 
indumentaria del siglo XIII, una actividad que fue 
aprovechada por michos de los caminantes que ha-
bían estrenado la nueva ruta para confeccionarse su 
propio traje de época.
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S
exo. Una palabra tabú para muchos, también 
para los jóvenes. Igual que otros innombrables 
claroscuros de la vida cotidiana relacionados 
con la salud mental y con el equilibrio emo-

cional, que siguen siendo unos grandes desconocidos.   
Tampoco los hábitos de los adolescentes son los más sa-
ludables posibles, y eso a pesar de que tienen un acceso 
ilimitado (pero a la vez errático) a la información. Para 
arrojar algo de luz y acabar con los tapujos, el Ayunta-
miento de Molins de Rei ha creado la figura quirúrgica 
de los Agentes de Salud Juveniles (ASJ), unas extensio-
nes del sistema sanitario que actúan desde dentro, como 
una fuerza de enlace allí donde se inician los problemas: 
en la raíz. Para ser agente de este cuerpo especial solo 
hace falta actitud. Y superar un curso de diez horas.

La última hornada de ASJ de Molins la componen 
un grupo de 22 alumnos de cuarto de ESO de los insti-
tutos públicos (IES) Bernat el Ferrer y Lluís de Reques-
ens.  Ainara Sanz , de 15 años, es una de las alumnas del 

Lluís de Re-
quesens que 
participa en 
el proyecto. 
“He decidido 
formar parte 
de este pro-
yecto porque 
me parece im-
portante tener 
conocimientos 
en este ámbi-
to, sobre todo 
hoy en día, que 
le damos mucha importancia a la sexualidad.” Ainara 
explica que el taller no solo es para hablar sobre sexo, 
porque también se profundiza en temas como la salud 
mental, la emocional, y cómo éstas se relacionan.

 Para la joven, el curso para ser ASJ es una forma-
ción muy interesante, que recomienda a sus compañeros 
de curso y que le encantaría poder repetir.:“Hacemos 
diferentes dinámicas muy entretenidas e interesantes 

que nos intro-
ducen al tema 
del que ha-
b l a r e m o s , 
comentamos 
nuestras res-
puestas y de-
batimos.” 

Se trata de 
unas sesiones 
que, además 
de para apren-
der, sirven 
para conectar 

y relacionarse, ya que se juntan adolescentes de diferen-
tes centros, que ponen en común sus diferentes visiones: 
“Hubo un momento en el que un compañero intensificó 
el debate y una compañera en concreto intentaba con-
vencerle de que lo que decía no tenía sentido alguno y lo 
hacía de una manera muy graciosa y ocurrente. Me reí 
muchísimo en ese momento y desde luego que no se me 
olvidará”, rememora Sanz.

Un grupo de 22 alumnos de cuarto de ESO de Molins de Rei cursan 
una formación para convertirse en Agentes de Salud Juveniles locales

La sexualidad y el equilibrio mental y emocional son dos ámbitos que 
preocupan a los jóvenes sobre los que aún hay mucho desconocimiento

Romper tabúes siempre es saludable

Con siete asignaturas dinámicas

L'APUNT

La formación tiene una duración de diez 
horas y en ella se trabajan los siguien-
tes temas: “Qué es un agente de salud?”, 
“Educación por la salud. Visión de la salud 
de una manera global y positiva”, “Afec-
tividad, sexualidad y prevención del VIH/
sida”, “diversidades sexuales y de género”, 
“Autoestima y habilidades sociales”, “Pro-
puesta de actividades.”, “Recursos del mu-
nicipio”. Esta teoría se imparte de forma 
dinámica para aproximarla a la realidad 
de los jóvenes. Después de la formación se 
hacen sesiones formativas en los diferen-
tes grupos de clase, donde los alumnos que 
han participado en el programa responden 

a preguntas diseñadas por sus compañeros.
De esta forma, las clases promocionan 

“un estilo de vida saludable y facilitan 
las herramientas necesarias para refor-
zar y potenciar la igualdad, solidaridad y 
el bienestar entre los jóvenes de manera 
voluntaria”, según explican sus impul-
sores. Esta iniciativa se enmarca dentro 
del programa PIDCES del Punt Jove que 
está destinado a todos los alumnos de la 
ESO, Bachillerato y FP. La formación de 
“Agents de Salut Juvenils” en la que par-
ticipa Molins de Rei se lleva a cabo desde 
2016, y para este curso 2022/2023 hay más 
de 200 actividades programadas.
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Otro alumno que realiza la formación es Agustí 
González, del IES Bernat El Ferrer. Agustí explica que 
decidió formar parte del cuerpo de agentes juveniles 
porque le pareció “interesante” y porque las charlas se 
llevan a cabo de forma práctica y dinámica: “Hacemos 
varias actividades: de confianza, de demostrar lo que 
hemos aprendido… siempre con el trasfondo del tema 
que se trabaja”, subraya. Para el joven, la parte más im-
portante de reunir en un mismo espacio a adolescentes 
de 15 años y tratar temas de salud mental y sexual es 
“que aprendes a desenvolverte” y hablar sin miedo de 
temas que “para la sociedad aún cuestan y continúan 
siendo un tabú”. “El taller es curioso y está muy bien, 
ya que muchas veces hablamos de temas difíciles que 
no se hablan con nadie y creo que es muy bonito y útil. 
Es más, creo que todo el mundo debería asistir para 
aprender un poco más”, aconseja Gonzalez.

 Otra delas adolescentes que participa en la forma-
ción es Elisabeth Coll, que estudia en el mismo institu-
to que Agustí. Elisabeth argumenta por qué es volun-

taria en el programa: “Entiendo la sexualidad como el 
autoconocimiento y eso es algo que desde hace tiempo 
me llama mucho la atención, pienso que es importante 
saber lo que te gusta. Además, me parecía interesante, 
ya que estaba convencida de que había muchas cosas 
sobre el sexo que desconocía o que creía que sabía, pero 
en realidad solo eran mitos”, reconoce la joven.

Para ella, la parte favorita del proyecto fueron la 
manera de llevar a cabo las sesiones: “las primeras fue-
ron sobre salud en general y luego más centradas en la 
sexualidad. Lo que más me gustó fue como estaban en-
focadas las sesiones, ya que hacíamos actividades prác-
ticas para entender mejor lo que se nos estaba contando. 
He aprendido sobre todo lo que es la sexualidad y me 
ha quedado mucho más claro que es una cosa mía y que 
puedo o no compartirla con quien quiera. También nos 
desmintieron muchos mitos sobre el sexo”. 

Estigmas sociales sobre el género
La iniciativa ha servido a jóvenes como Elisabeth 
para identificar los problemas que hay en la sociedad 
respecto al tema: “el principal problema es que sigue 
habiendo mucha ignorancia y desinformación sobre la 
sexualidad. Además, también hay muchos estigmas so-
ciales sobre el sexo y el género, y eso hace que cada 
género se vea obligado a actuar o llevar su sexualidad 
de una manera u otra”, añade Coll.

La iniciativa curso municipal cuenta con el apoyo 
económico de la Conselleria de Salut de la Generalitat 
de Cataluña y con el respaldo de Joves per la Igualtat i 
la Solidaritat de ambos institutos.

La formación se cursa en una sala de la Federació 
Obrera y se encara a que los jóvenes, una vez forma-
dos, se encarguen de promover los hábitos saludables 
entre sus propios compañeros organizando actividades 
y talleres de retorno. “A partir de la formación recibida, 
los alumnos trabajan temas tan importantes como la se-
xualidad, la identidad, la afectividad, la relación con las 
otras personas... Estos jóvenes son altavoces de estos 
conocimientos para otros jóvenes, realizando ellos y 
ellas pequeñas cápsulas formativas para sus compañe-
ros y compañeras”. ratifica Sandra Giner, la técnica de 
salud juvenil para la igualdad y la solidaridad de Mol-
ins de Rei que imparte el programa

 Giner asegura que el programa pretende mejorar 
las relaciones (sexuales, afectivas y emocionales) entre 
los jóvenes desde el interior del colectivo. Y eso solo 
se consigue si los conocimientos que adquieren los 
agentes juveniles “se comparten,  retroalimentado a 
sus compañeros”. Es la mejor forma de construir una 
juventud  más sana en todos los sentidos. III

Los jóvenes se convierten 
en referentes entre 
sus iguales y atraen a  
nuevos participantes

¡ El problema es que hay 
mucha ignorancia y 
desinformación en 
los temas de sexo

¡
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El Dronelab està especialitzat en comunicacions mòbils aplicades a 
aquests enginys i disposa d’un recinte de vols sense regulació aèria

La instal·lació està equipada amb tecnologia per a l’experimentació, 
la recerca i la docència i vol convertir-se en referent en aquest àmbit

El Campus del Baix Llobregat estrena 
el primer laboratori de drons d’Europa

Comunicació Campus del Baix Llobregat

E
l passat 11 de novembre es va inaugurar al Cam-
pus del Baix Llobregat de la Universitat Poli-
tècnica de Catalunya -BarcelonaTech (UPC) 
el primer laboratori d’Europa per a comunica-

cions mòbils aplicades als drons, DroneLab. Aquesta 
instal·lació ofereix a empreses, grups de recerca i entitats un 
laboratori i recinte de vol de drons segregat de l’espai aeri ge-
neral i lliure dels requeriments de la regulació aèria. 

Està equipat amb tecnologia per a l’experimentació, la re-
cerca i la docència relacionada amb aquest àmbit. L’espai de 
vol, amb unes dimensions de 80x40x15 metres i cobert per 
una xarxa protectora que garanteix la seguretat, permetrà la 
validació de qualsevol tipus d’aplicació professional o desen-
volupament de tecnologia relacionada amb la logística basada 
en drons, l’operació automàtica i l’explotació de les comunica-
cions 4G, 5G i Internet of Things (IoT).

L’acte va comptar amb amb la participació del secreta-
ri general del Departament de Recerca i Universitats, Joa-
quim Nin; l’alcaldessa de Castelldefels, María Miranda; el 
rector de la UPC, Daniel Crespo; la directora de l’Escola 
d’Enginyeria de Telecomunicació i Aeroespacial de Caste-
lldefels (EETAC), Cristina Cervelló; el director del Drone-
Lab i conseller delegat del Parc Mediterrani de la Tecnologia 
(PMT), José M. Yúfera, i l’investigador del grup de recerca 
Intelligent Communications and Avionics for Rubust Un-
manned Aerial Systems (ICARUS) de la UPC, Enric Pastor. 

El DroneLab està impulsat per la UPC i l’Ajuntament 
de Castelldefels, amb el suport del PMT i l’EETAC, i la 
col·laboració del grup de recerca ICARUS. Així mateix, està 
cofinançat pel Ministerio de Economía y Competitividad, a 
través dels fons FEDER (en el marc del Subprograma estatal 
de infraestructuras de investigación y equipamiento cientí-
fico-técnico). Es tracta d’una iniciativa que neix per ser un 
referent en recerca, desenvolupament i innovació, així com 
en activitats de docència del camp de les telecomunicacions 
mitjançant drons.  

En l’acte d’inauguració, l’alcaldessa de Castelldefels, 
Maria Miranda, va destacar la importància de “comptar, en 
el municipi, amb aquesta instal·lació singular en tot l’Estat”, 
així com de “la relació i la integració, en el municipi, del 
Campus del Baix Llobregat de la UPC. Aquest projecte dona 
resposta al treball conjunt amb la UPC per a que la ciutat 
sigui un laboratori d’experimentació”.

El rector de la UPC, Daniel Crespo, va destacar que “les 
universitats han d’intentar ser motor econòmic”. El Drone-
Lab, segons ha dit, “és un exemple d’aliança entre els poders 
locals i la Universitat per generar una instal·lació de recerca 
i de docència, al servei de les empreses i oberta a la ciutat”. 

També va posar en valor el potencial del Campus del Baix 
Llobregat com a ecosistema d’innovació i la implicació de la 
Universitat amb la ciutat.

Per la seva part, el secretari general del Departament de 
Recerca i Universitats, Joaquim Nin, va posar en valor la vo-
luntat de crear complicitats i sinèrgies per construir realitats 
com aquest DroneLab i va defensar la necessitat d’apostar 
per la singularitat que dona futur. “Avui és l’inici d’una his-
tòria d’èxit”, ha dit.

En la seva intervenció, l’investigador Enric Pastor va ex-
plicar que, a través del DroneLab, “volem transferir conei-
xements, i promoure la ciència i la tecnologia als més joves”.

Drons i tecnologia mòbil 
Com a instal·lació cientificotècnica innovadora, el DroneLab 
permetrà estudiar la integració dels drons amb les comunica-
cions 4G, 5G i Internet of Things (IoT). Aquestes tecnologies 
són clau per al creixement de la indústria dels drons, ja que 
representen l’alternativa més viable per superar les mancances 
actuals dels drons en l’àmbit de les comunicacions. Ara per ara, 
els drons operen connectats a un control de terra a través de 
comunicacions de rang molt limitat, cosa que condiciona les 
seves capacitats. Amb el desplegament de la tecnologia 5G i la 
IoT previst en un futur immediat es proporcionarà una trans-
ferència de dades fiable i d’alta velocitat als drons, la qual cosa 
accelerarà l’expansió d’aquesta indústria, de manera similar a 
la produïda amb la introducció dels telèfons mòbils, i que tindrà 
aplicacions en nombrosos camps.

Amb la implementació de l’estratègia U-space de la Co-
missió Europea, es preveu que en els propers 20 anys el sector 
dels drons a Europa generi més de 150.000 llocs de treball di-
rectes i un impacte econòmic de 10.000 milions d’euros anuals, 
derivats en gran part de la prestació de serveis. Inspeccions 

EL DRONELANB DISPOSA D’UN RECINTE DE VOL DE DRONS SEGREGAT DE L’ESPAI AERI GENERAL I LLIURE DELS REQUERIMENTS DE LA REGULACIÓ AÈRIA.

d’infraestructures, agricultura de precisió, logística d’última 
milla o mobilitat urbana són alguns dels serveis potencials 
d’aquesta tecnologia, que es consolidarà amb l’adopció de la 
futura normativa europea.

Alguns projectes de recerca que es duen a terme a la UPC 
en aquest àmbit se centren a estudiar la integració dels drons en 
l’espai aeri de forma segura, el control d’aforaments en activi-
tats a l’aire lliure o la detecció de fonts radioactives, entre altres.

La posada en marxa del DroneLab és fruit de la 
col·laboració de diferents grups de recerca. A més del grup de 
recerca ICARUS, que investiga com integrar les comunica-
cions mòbils amb els drons, el Group of Wireless Communi-
cations and Technologies (WiComTec), que estudia el senyal 
radioelèctric entre els drons en les estacions base de la xarxa 
mòbil; el Wireless Networks Group (WNG), que investiga la 
utilització de les tecnologies 5G orientades a l’IoT, i el grup 
de recerca Design and Evaluation of Broadband Networks and 
Services (BAMPLA), que treballa en la configuració d’una 
xarxa Internet d’alta capacitat 5G privada.

El DroneLab serà també un espai referent per a la docència 
de diverses assignatures del grau en Enginyeria de Sistemes 
Aeroespacials, del master’s degree in Applications and Techno-
logies for Unmanned Aircraft Systems (Drones) i del master’s 
degree in Aerospace Science and Technology, titulacions que 
s’imparteixen a l’EETAC de la UPC. Aquest equipament se 
suma a l’ecosistema de recerca i innovació del Campus del Baix 
Llobregat, pol de generació de tecnologia integrat també per 
l’Escola d’Enginyeria Escola d’Enginyeria Agroalimentària i 
de Biosistemes de Barcelona (EEABB) i centres de recerca com 
el Centre Tecnològic de Telecomunicacions (CTTC), l’Institut 
de Ciències Fotòniques (ICFO), una seu del Centre de Mètodes 
Numèrics a l’Enginyeria (CIMNE) i la incubadora d’empreses 
ESA-BIC Barcelona, de l’Agència Espacial Europea (ESA). III
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Redacció

L a Diputació de Barcelona ajuda a transformar les 
instal·lacions i els espais municipals de la provín-
cia de Barcelona perquè esdevinguin equipaments 
responsables i educadors amb un paper més actiu 

i inclusiu a la societat. Cal una nova mirada que superi 
els límits de l’edifici i que integri l’entorn, les persones 
i la comunitat. Amb l’Agenda 2030 com a guia i horitzó 
de futur, la Diputació ho fa amb la convicció que per di-
buixar un futur millor es necessita donar impuls a un nou 
tipus d’equipaments.

En el context actual, els municipis s’enfronten a tres 
grans reptes globals: el canvi climàtic, l’augment de la 
intolerància i de les desigualtats socials i la desconfiança 
envers la democràcia. Fer front a aquests reptes i contri-
buir a la creació d’espais més participatius, més accessi-
bles, més igualitaris i més sostenibles suposa un desafia-
ment enorme per als municipis.

És per això que neix «Equipaments 2030», el nou 
projecte transformador de la Diputació de Barcelona que 
té com a finalitat transformar i dotar de nou significat els 
6.118 equipaments i espais municipals educatius, espor-
tius i de joventut que hi ha a la província de Barcelona. 
Es treballa perquè tots aquests edificis i espais puguin 

ser participatius, accessibles, igualitaris i sostenibles, 
compromesos amb l’Agenda 2030 i la Carta de Ciutats 
Educadores. Aquests equipaments han de convertir-se 
en l’epicentre de la transformació i de la transmissió de 
valors com ara la inclusió, la diversitat, la no-discrimina-
ció, la interculturalitat, l’equitat de gènere, la igualtat de 
drets, la participació democràtica i la ciutadania activa. 
Aquest projecte compta ja amb l’adhesió de 268 ajunta-
ments barcelonins i amb una inversió de 8.700.000 euros.

Els equipaments públics municipals no són només espais 
construïts, sinó que també són punts de trobada, de convivèn-
cia, de relacions socials i de construcció de ciutadania activa. A 
través del projecte «Equipaments responsables i educadors» es 
faran un seguit d’actuacions en aquests espais per redefinir-los 
i per dotar-los de significats més oberts, d’acord a quatre pilars 
fonamentals: participació, accessibilitat, igualtat/integració i 
sostenibilitat.

D’una banda, es fomentarà la participació activa de la ciu-
tadania en la gestió i la governança dels espais, per tal d’arrelar 
un sentit de comunitat i de responsabilitat cívica. 

A més, es garantirà l’accés universal i equitatiu a tota la 
ciutadania, sense cap mena de discriminació o barrera, sigui 
per raons econòmiques, de gènere, d’edat, de nacionalitat, de 
color, de llengua, de discapacitat, d’orientació sexual o de re-
ligió. 

Es treballarà també perquè aquests espais siguin espais 
lliures de masclisme i de qualsevol mena d’abús, discriminació 
o violència, i perquè esdevinguin punts de trobada i de convi-
vència intergeneracional i intercultural entre veïns. 

Per últim, s’invertiran recursos per transformar els edificis, 
espais i instal·lacions en equipaments sostenibles i ambiental-
ment responsables, compromesos amb la lluita contra el canvi 
climàtic, amb l’eficiència energètica i amb l’economia circular. 

Des de la Diputació de Barcelona es vol atorgar un reco-
neixement de compromís i de qualitat a totes les instal·lacions 
i espais municipals compromesos amb els objectius d’aquest 
projecte, mitjançant un distintiu visible per a la ciutadania, per 

tal que s’evidenciï a primer cop d’ull la gestió responsable i 
educadora dels equipaments participants.

El projecte «Equipaments 2030» està alineat amb els Objec-
tius de Desenvolupament Sostenible (ODS), atès que promou la 
transformació d’instal·lacions i espais públics en equipaments 
capdavanters, sostenibles i educadors quant a salut, benestar, 
educació de qualitat, igualtat de gènere, energies assequibles 
i no contaminants, innovació i millora d’infraestructures, re-
ducció de les desigualtats i contribució en la configuració de 
ciutats i comunitats sostenibles. 

Més informació a: www.diba.cat/web/pam-2020-www.diba.cat/web/pam-2020-
2023/equipaments-responsables-i-educadors-20302023/equipaments-responsables-i-educadors-2030. III

“Equipaments 2030”“Equipaments 2030”

EQUIPAMENTS INTEGRADORS: L’ESCOLA BRESSOL CASA DEL MOLÍ, DE L’HOSPITALET DE LLOBREGAT, DISPOSA D’AULES MULTISENSORIALS (FOTO: DIPUTACIÓ DE BARCELONA)

Equipaments municipals de futurEquipaments municipals de futur

EQUIPAMENTS SOSTENIBLES: PLAQUES SOLARS A LA COBERTA DE 
L’ESCOLA CHARLES DARWIN DEL PRAT DE LLOBREGAT 

(FOTO: DIPUTACIÓ DE BARCELONA)

El projecte compta amb 
268 ajuntaments 
adherits i una inversió 
de 8.700.000 euros 

¡ Es promou la transformació 
dels equipaments per 
fer-los capdavanters, 
sostenibles i educadors

¡

PUBLIREPORTATGE
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Camilla Läckberg... “El mentalista”
lector empedernido

José A. Garrido

E
l género de la novela negra goza de un gran predica-
mento entre los autores suecos de las últimas décadas. 
¿Quién no conoce a la inquietante heroína Lisbeth Sa-
lander? La saga Millennium creada por Stieg Larsson 

(las tres primeras novelas) y continuada por David Lagercrantz, 
cautivó a millones de lectores que esperábamos ansiosos 
cada nueva entrega. Jonas Jonasson, autor entre otros de El 
abuelo que saltó por la ventana y se largó, es otro de los escri-
tores suecos que triunfa con sus obras por el original enfoque 
que imprime en sus novelas. El auge que manifiesta el gusto 
del público por esta temática explica la eclosión en los últimos 
años de numerosas series policíacas ambientadas en los paí-
ses nórdicos: The Rain, Los asesinatos de Valhalla, Arenas mo-
vedizas, Deadwind…son algunos ejemplos de este fervor por 
las tramas ambientadas en Islandia, Dinamarca, Finlandia, No-
ruega o Suecia. Este boom literario adquiere tal magnitud que 
hay un género de ficción denominado ̈ nordic noir” asociado en 
los libros a la figura de Camilla Läckberg, la autora de la novela 
que actualmente está en todas las listas de obras recientes 
más vendidas.

CAMILLA LÄCKBERG (Fjällbacka, Suecia, 1974) es 
es una escritora que aporta un sello especial a la hora de 
desarrollar unas tramas complejas, en ocasiones barrocas, 
pero que consigue mantener el interés y la intriga en la mente 
de los, generalmente, entregados lectores. En 2003 inició su 
andadura editorial con “La princesa de hielo” en lo que sería el 
principio de una exitosa carrera en el género de la novela poli-
cíaca. En 2022 comienza su colaboración con Henrik Fexeus, 

un experto mundial en temas relacionados 
con el mentalismo y en lenguaje y comuni-
cación corporal.

EL MENTALISTA (Ed. Planeta, 2022) es s 
el primer fruto de lo que parece una prome-
tedora serie de novelas que aventura éxitos 
de ventas desde el principio. La obra plantea 
una trama clásica en la novela negra: ase-
sinatos en serie. En este caso el factor dife-
renciador podríamos decir que es el entorno 
en que transcurre la acción y que se vincula 
particularmente con el mundo del ilusionis-
mo y la magia. Otro aspecto no menor es la personalidad de 
los dos principales protagonistas: Mina Dabiri, una policía con 
un trastorno obsesivo compulsivo (TOC), la misofobia que, en 
esencia, provoca un miedo intenso a las bacterias, suciedad, 
gérmenes o virus y Vincent Walder, un mentalista que colabora 
con Mina y que también es un personaje con un mundo 
interior complicado. En su caso el TOC es la aritmomanía, que 
consiste en estar constantemente utilizando cálculos numéri-
cos para calmar la ansiedad que le producen acontecimientos 
cotidianos. Tal es el perfil de los dos principales protagonistas 
de la historia de El Mentalista. Asesinatos e investigación po-
licial que se acompañan de diversas subtramas que implican 
a Mina, Vincent y a la unidad policial de la que forman parte 
y que hacen que el ritmo de la novela sea realmente intenso 
y trepidante. Sin duda engancha al lector de principio a fin. Al 
menos, así lo he vivido yo. 

“… Una concentración aumentada de dopa-
mina (la hormona del bienestar), una mayor con-
centración de cortisol (la hormona del estrés), 
combinada con un incremento de la serotonina 
(lo que determina que el cerebro funcione a ma-
yor velocidad e incluso aumente en un cuarenta 
por ciento la secreción de testosterona) … senci-
llamente el cóctel de hormonas que experimen-
tan las personas cuando se dice que hay quími-
ca entre ellas.”

Este párrafo lo he encontrado tan interesante 
que he querido transcribirlo casi por completo. 
Es de suponer que numerosos laboratorios en 

todo el mundo están haciendo combinaciones de tales hormo-
nas para conseguir las proporciones justas que se concreten 
en una píldora que al ingerirla consiga establecer una “química” 
(por supuesto buenísima) entre todos los seres humanos. El 
planeta sería un lugar más habitable y lo más parecido a ese 
paraíso que representamos en nuestro imaginario personal y 
colectivo, sin duda. No perdamos la esperanza amigos lecto-
res, en el mundo del ilusionismo y la magia todo es posible…o 
casi. Feliz lectura. III

RESEÑAS LITERARIAS

atgobrelll e Open Chess
de 2.700 puntos ELO). Les siguen los grandes maestros Chepa-
rinov (búlgaro) y los rusos Vladimir Fedoseev y Kirill Alekseenko. 
En el grupo B compiten 50 jugadores, 23 venidos de otros países 
y 27 jugadores federados españoles 

Este año 2022 se designó como el año de la participación de 
la mujer en el ajedrez. La participación femenina en las compe-
ticiones ajedrecísticas es un objetivo pendiente de este deporte. 
Desde la organización del Open hemos procurado dar a conocer 
el torneo entre las jugadoras y estimulado su participación. Este 
año, como embajadoras de nuestra tercera edición, invitamos a 
las maestras Anna y María Muzychuk, que nos acompañaron los 
primeros días de noviembre en los actos oficiales de presentación 
del campeonato. En esta edición, el número de jugadoras inscritas 
ha sido de 28: 22 de ellas con titulación internacional, entre las que 
contamos con la gran maestra absoluta: la búlgara, campeona 

mundial femenina (en el periodo 2004/2006), Antoaneta Stefanova 
y la también gran maestra femenina, la iraní Atousa Porkashiyan.

La participación femenina es francamente mejorable en próxi-
mas ediciones. En esta de 2022 supone un 14% del total de 
participantes en el grupo A. No obstante, la cifra la hemos de 
poner en relación con el número de jugadoras federadas a nivel 
internacional:  el 9% en la Unión Europea, el 6% en España y el 
7% en Catalunya. Si entendemos el ajedrez no tan solo como 
una actividad deportiva, si no como una metodología pedagó-
gica, que disciplina la capacidad de análisis y la capacidad para 
elaborar estrategias, convendremos que en el siglo XXI no hay 
razones objetivas para que el nivel de mujeres federadas en 
competiciones ajedrecísticas sea tan bajo. Todos los apasiona-
dos por el ajedrez tenemos mucho que hacer desde la base para 
promover el interés de las niñas por el ajedrez. 

Más información en www.elllobregat.com/openchess

La participación femenina en ‘El Llobregat Open 
Chess’ es mejorable aunque supone el 14% del total
El pasado 30 de noviembre se inició EL LLOBREGAT OPEN 
CHESS, que en esta tercera edición se celebra en Sant Boi, en el 
centro cívico de Can Massallera. Se juega por las tardes, en nueve 
rondas, y finalizará el día 8 de diciembre. En el grupo A compi-
ten 190 jugadores venidos de los cinco continentes, de 46 países 
diferentes.  De ellos, 52 son grandes maestros y 57 maestros in-
ternacionales.  En el grupo A compiten 190 jugadores venidos de 
los cinco continentes, de 46 países diferentes.  De ellos, 52 son 
grandes maestros y 57 maestros internacionales.

El ranking inicial del torneo lo encabezan los grandes maes-
tros:  Paco Vallejo (español) y el chino Yu Yangyii (los dos con más 

La gente haría  cualquier cosa para 
fingir que la magia no existe, incluso 

cuando la tienen delante de las narices
J.K. Rowling
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BALDIRI BOSCH PADRE LE DIO AL ESTABLECIMIENTO QUE ESTÁ A PUNTO DE 
CERRAR SU FORMA DEFINITIVA EN 1962 (FOTO: ANA RUIZ)

Ana Ruiz

N
o hay relevo generacional y los hermanos Bosch -As-
sumpta, Baldiri, Joan y Constància (hay un quinto 
con una vida profesional alejada de la hostelería)- se 
jubilan. El Bar Bosch dejará de servir “el mejor café 

con leche de Sant Boi”, como asegura una clienta, desde la ba-
rra del local situado en la calle Eusebi Güell (justo al lado de 
la plaza de les Forces Armades), en la planta baja de la casa 
familiar. También desde esta esquina del barrio de Marianao, 
el Bosch ha sido testigo de la evolución social y urbanística 
desde los años 50 de una ciudad metropolitana como Sant Boi, 
pegada a Barcelona por el flanco sur.

Assumpta y Baldiri, los hermanos mayores, no recuerdan 
con exactitud cuándo empezó todo pero sí atribuyen a sus 
abuelos, Venanci y Caterina, la primera idea, aquella que ilu-
minó el camino de la familia. En Can Bosch se dedicaban a la 
payesía, cultivaban manzanas, en el Marianao de hace más de 
siete décadas. 

La casa, inserta en un paraje natural en la falda de la mon-
taña de Sant Ramón (y en el que nadie podía atisbar entonces 
el actual paisaje urbano) era una especie de frontera. El Sant 
Boi del ‘casc antic’ quedaba lejos y Can Bosch, en las afueras, 
representaba a los payeses que compartían espacio con las im-
ponentes casas en las que veraneaban los burgueses de Barce-
lona a finales del siglo XIX y principios del XX. Un lugar de 
tránsito para veraneantes, excursionistas y cazadores al que los 
abuelos de los actuales propietarios del bar supieron sacar par-
tido.  “Esas personas pedían agua u otras bebidas, un vaso de 
vino, café...”, explica Assumpta, la hermana mayor. ¿Por qué 
no crear una especie de chiringuito para ellos?  Todo empezó 
así, con un “pequeño mostrador”. Benanci y Caterina pusie-
ron la primera piedra de su ‘xiringuito’ improvisado, que abría 
principalmente los domingos. 

El padre de los hermanos Bosch, de nombre Baldiri, con 
más olfato para los negocios que su progenitor fue el encargado 
de dar al local su dimensión actual.  “Nuestro padre siempre 
tuvo más visión y quería engrandecer la idea”, relata su hija. El 
patriarca se encargaría de dar la forma definitiva al estableci-
miento a partir de 1962.

Las vidrieras que actualmente lucen en la fachada de la 
planta baja se colocaran diez años antes, justo cuando vino al 
mundo Baldiri hijo. Su madre, Maria dels Àngels, siempre ex-
plicó que sufrió los dolores de parto al compás de los golpes 
que hacían los trabajadores para instalar los amplios y caracte-

nosotros era una forma de vivir diferente porque los de aquí 
éramos más discretos, vivíamos más dentro de casa”. Y añade: 
“Nosotros vivimos de la gente que vino de fuera”. Los Bosch 
se enorgullecen de haber sido un punto de síntesis y encuentro 
para las dos sociologías que marcaron la historia de Catalunya 
tras la inmigración masiva del campo a la ciudad a partir de 
la segunda mitad del siglo XX. “Cambiamos de idioma sin 
problemas y la gente nos ha querido, los de aquí y los de otros 
sitios. El bar ha sido nuestra vida”, sentencian. Sí, para los 
actuales propietarios, el bar ha sido su vida. En este sentido, el 
histórico local también simboliza una forma de vida del pasa-
do: la de la implicación de varias generaciones familiares en 
un mismo cometido. “La de horas que pasábamos trabajando... 
podíamos estar fuera con los amigos jugando pero mi padre 
nos llamaba y a trabajar. Porque la cola para hacer la quiniela 
era larguísima y se necesitaban manos”, revive la hija mayor.

Sin máquina alguna o tecnología de ayuda, los jóvenes 
Bosch comprobaban, revisaban, ordenaban las quinielas y lue-
go trasladaban la ‘valija’ o recaudación a Molins de Rei. La 
jornada laboral de los más jóvenes de la familia se extendía a 
los domingos con la venta continua de helados. Sin olvidarse 
de la prensa. “Nos hemos ido adaptando a los tiempos”, con-
cluyen los hermanos. Han sabido dar al cliente de cada época 
lo que necesitaba. Y entrelazando complicidad con los vecinos.  

Durante una época, los Bosch vendieron leche a granel. 
“Mi abuela hervía la leche a algunas vecinas para que no se les 
cortara en verano cuando no había neveras. Cuando aquellas 
mujeres volvían a casa después de trabajar, recogían la leche ya 
lista para sus hijos”.  Otro  recuerdo: “Cuando nuestros amigos 
o vecinos bajaban hasta l’Ateneu para ir al baile se paraban 
aquí, entraban en el patio y se cambiaban de zapatos mancha-
dos de barro porque las calles no estaban asfaltadas. Ahora eso 
no sucedería. Abrir así las puertas de tu casa... Es impensable”.  

La mirada de los Bosch se tiñe de nostalgia al recordar el 
tiempo vivido.  “Hemos estado aquí para toda esa gente, esa 
que aún lee el diario en papel. Pero todo acaba”.  El 31 de di-
ciembre del 2022 los hermanos echarán el cierre. Será la última 
Navidad de la familia Bosch regentando el emblemático bar. 
Un local que ha cabalgado a lomos de la transformación urba-
nística espectacular de Sant Boi, que ha dado cobijo y buenos 
ratos de conversación a diferentes generaciones de samboya-
nos y que ha prestado sus mesas para la deliciosa lectura de la 
prensa dominical. Replegado en la misma esquina de siempre, 
sus luces se apagarán, puede que a la espera de otros que desee 
recoger el testigo como observadores privilegiados en la ciu-
dad de los cambios que están por venir. III

rísticos ventanales. 
Esta segunda generación Bosch tuvo la suerte de cara. La 

llegada a la plaza de les Forces Armades del primer autobús de 
la compañía Oliveras explosionó la edad dorada del negocio 
familiar. Gente de Cornellá, Almeda o L’Hospitalet había com-
prado pequeños terrenos para cultivar o edificar una barraca en 
can Paulet o Can Carreras, no demasiasdo lejos de la plaza. Y 
se convirtieron en clientes asiduos del bar. 

El entorno natural que rodeaba al bar en los años 50 fue 
dando paso progresivamente a otro urbano y bullicioso. Duran-
te los años 60 y 70 del siglo pasado, las quinielas, la prensa y el 
helado de los domingos hicieron del ‘Bosch’ el centro neurál-
gico de la vida social de Marianao. Osasuna.” 

Oportunidad y choque cultural
La hermana mayor de la saga reconoce que la llegada a Sant 
Boi de familias procedentes de otros puntos de España supu-
so una oportunidad económica para el negocio. Pero también 
un cierto “choque cultural” para los adolescentes Bosch, que 
desde muy jóvenes se implicaron en la marcha del bar. Baldiri 
(hijo) lo recuerda así: “Venía una cuadrilla de ocho o nueve 
trabajadores. Y cada uno de ellos tenía que invitar a una ronda. 
Así que podían pasarse dos o tres horas bebiendo y hablando. 
Señor Baldiri, decía uno de ellos, cuando el resto no quería 
beber más, ¡traiga otra ronda y lo que sobre o no quieran beber 
éstos ¡a las alcantarillas!”, rememora.  

Era gente que hacía vida de bar, añade Assumpta. “Para 

La última Navidad del histórico Bosch
El emblemático bar de Sant Boi cerrará sus puertas sin remisión el 
próximo 31 de diciembre después de más de 70 años de servicio

El establecimiento ha sido un testigo de excepción de la evolución 
social y urbanística del barrio de Marianao y del área metropolitana
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El centro comercial donará 1.000 € a la asociación Corresolidaris con la 
organización de una carrera solidaria hasta el parque de Can Mercader

El espacio abrirá sus tiendas toda la campaña, incluidos domingos y 
festivos, (a excepción del 4, 25 y 26 de diciembre y del 1 de enero)

¡Splau celebra la Navidad más WOW!

Redacción

L
lega la Navidad más WOW a Splau! Del 6 de 
diciembre al 5 de enero, los visitantes podrán 
vivir una experiencia única totalmente gratuita 
con actividades para toda la familia: un concier-

to, una carrera solidaria, maquillajes navideños, reali-
dad virtual, una gran nevada, bailes… Además, los ni-
ños y niñas podrán conocer a Papá Noel (del 6 al 24 de 
diciembre) y al Rey Mago Gaspar (del 27 de diciembre 
al 5 de enero) para entregarles sus cartas.

El 15 de diciembre, a las 19:30 h, el centro calentará 
motores para la Navidad con una carrera solidaria, li-
derada por el influencer @pitufollow. Splau donará 10 
€ a la entidad Crresolidaris por cada participante que 
se una a recorrer el parque de Can Mercader de Corne-
llà de Llobregat. Esta asociación tiene como objetivo 
recaudar fondos para proyectos solidarios de carácter 
minoritario.

El 21 de diciembre, a las 19 h, se bailarán en Splau 
los mejores temas del grupo del momento al ritmo del 
pop. Lérica, el dúo formado por Tony Mateo y Juan 
Carlos Arauzo, nació en 2015 y cuenta ya con dos álbu-
mes -Cien mil motivos (2016) y Cocoterapia (2021)- y 
con un EP -De cero (2019)-. 

El 23 de diciembre, a las 19 h, la Navidad llegará al 
centro en forma de copos de nieve y el día 28, a las 12 
h, los más pequeños de la casa podrán disfrutar de un 
espectáculo de animación en familia.

TikTok es la red social del  momento, y  @nadinero-
mero3 una de las influencers que más lo está petando 
en esta plataforma. Nadine Romero es bailarina y co-
reógrafa y, con su simpatía y sus bailes, ha cautivado 
a más de 115.000 seguidores en TikTok. El 4 de ene-
ro, a las 19 h, los visitantes de Splau podrán demostrar 
su talento siguiendo paso a paso las coreografías de la 
tiktoker.

Además, durante estas fechas, en la primera planta 
del centro comercial, los niños y niñas podrán disfrutar 
de un stand de maquillaje navideño, vivir una expe-
riencia de realidad virtual montados en un trineo, par-

ticipar en un taller de postales personalizadas… Y, lo 
más importante, ¡conocer a Papá Noel y al Rey Mago 
Gaspar!

Todos los días de diciembre, incluidos domingos y 
festivos (a excepción del 4, 25 y 26 de diciembre y del 
1 de enero), los visitantes del centro podrán disfrutar 
de la amplia y variada oferta de compras, ocio y res-
tauración de Splau: casi 150 establecimientos en una 
superficie comercial de 54.500 m2. Su catálogo de esta-
blecimientos combina marcas internacionales y locales 
para satisfacer las demandas y las necesidades de todos 
los visitantes.

Este 2022, Splau ha dado la bienvenida a 8 nuevos 
establecimientos: las joyerías Oro Vivo y Tous, las 
marcas de ropa Lefties y Jack & Jones, la tienda de 
manualidades Milbby, La Casa de las Carcasas, la he-
ladería Hi Cream, la hamburguesería La Burguesa… 
Y, próximamente, será el turno de Grill Corner, que de-
leitará a los clientes con sus platos a partir de carne y 
pescado, y de Kasa Japo, que llevará a los clientes de 
paseo por Asia a través de sus variedades de wok, tem-
pura, sushi o gyozas.

Asimismo, en 2023 finalizarán las obras de la zona 
de El Pati, en la primera planta, que se remodela para 
seguir a la vanguardia de la restauración, con una ofer-
ta gastronómica que satisface todos los paladares, des-

LOS VISITANTES PODRÁN DISFRUTAR DE LA AMPLIA Y VARIADA OFERTA DE 
COMPRAS, OCIO Y RESTAURACIÓN DE SPLAU: CASI 150 ESTABLECIMIENTOS

Consulta los horarios 
en la página web

https://www.splau.
com/wowland 

Del 6 de diciembre al 5 de 
enero, Splau se sumerge en 
la Navidad más mágica 
con actividades para 
toda la familia

¡

de la comida italiana de Ginos o La Tagliatella y la 
tradicional de Casa Carmen hasta la asiática de Udon. 
Yogurtería Danone y la Jijonenca han reafirmado su 
apuesta por Splau con la renovación de sus locales, 
ubicados en la primera planta (al lado de Korochi) y 
delante de los cines, respectivamente. 

Y, para vivir la experiencia completa esta Navidad, 
Splau propone a los visitantes descubrir las últimas no-
vedades de la cartelera en los Cines Full y disfrutar en 
familia o amigos de una partida en la bolera Ilusiona.

Splau trabaja para ofrecer el mejor servicio a sus 
clientes con una oferta de compras actualizada, varia-
da y renovada, y con eventos que vinculen a su comu-
nidad y a su entorno para crear experiencias únicas que 
van más allá de las compras. De este modo, uno de 
los propósitos de la compañía, “Being Together”, busca 
conectar el centro con sus visitantes y sorprenderlos 
con acciones diferenciales que involucran a marcas de 
todo tipo, desde la belleza y la moda hasta la decora-
ción del hogar.

El programa de fidelización de Splau permite dis-
frutar de decenas de ofertas y descuentos en estable-
cimientos como Oro Vivo, Rituals o Parfois, y en res-
taurantes como Muerde la Pasta, Ribs o Green Vita. 
Los visitantes se pueden registrar en la página web del 
centro o en el Punto de Atención al Cliente.  III
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Saps que tens tretze espais naturals
a Barcelona per gaudir de la natura?

Redacció

L
a Xarxa de Parcs Naturals de la Diputació de 
Barcelona està formada per 13 espais naturals 
d’alt valor paisatgístic, ecològic i cultural que 
abasten més de 100.000 hectàrees dins la pro-

víncia de Barcelona. La gestió de la Xarxa garanteix 
l’equilibri territorial i ambiental als 100 municipis del 
seu àmbit geogràfic, que representen el 22% del territori 
i el 70% de la població de Catalunya. 

Seguint els Objectius de Desenvolupament Sosteni-
ble de les Nacions Unides (ODS), la Diputació de Bar-
celona planifica i gestiona els espais naturals i agraris 
mitjançant plans especials, elaborats amb la participació 
de tots els agents implicats; protegeix els valors natu-
rals, agrícoles, forestals, culturals i paisatgístics apos-
tant per un equilibri entre la preservació dels parcs i el 
desenvolupament econòmic de la població; i fomenta 
l’ús públic del patrimoni cultural i natural i l’educació 
ambiental. 

La Xarxa de Parcs Naturals, a més, posa a l’abast 
de la ciutadania centres d’informació i documentació; 
itineraris senyalitzats i rutes guiades; museus i exposici-
ons temporals; equipaments pedagògics i culturals; al-
bergs i allotjaments rurals; àrees d’esplai i d’acampada; 
publicacions i audiovisuals; a banda de cursos, tallers 
i estades ambientals. Tot plegat per gaudir, conèixer i 
respectar el medi natural.

També, s’ha habilitat un servei de Bus Parc per po-
der accedir al Parc Natural del Montseny i al Parc Na-
tural de Sant Llorenç del Munt i l’Obac, que et permet 
arribar-hi amb transport públic integrat, els dissabtes, 
els diumenges i els festius de tot l’any (excepte Nadal i 
Cap d’Any).

La Diputació de Barcelona aposta pel territori i per 
la conservació del patrimoni i dels espais naturals de la 
província. És per això que l’any 2017 va comprar Sant 
Miquel del Fai i la finca de 70,4 hectàrees que l’envolta 
per valor d’1,3 milions d’euros, i ha invertit 2,6 milions 
més per a la recuperació i posada al dia de les instal-
lacions. La finca s’emmarca dins l’Espai Natural dels 
Cingles de Bertí. La finalitat és garantir la preservació 
d’aquest espai tan emblemàtic i que la ciutadania en pu-
gui gaudir. L’obertura de les instal·lacions està supedi-
tada a la finalització de les obres.

Si vols més informació, entra al web parcs.diba.
cat de la Diputació de Barcelona o descarrega’t les apps 
“Parcs Naturals DIBA” i “Itineraris DIBA”. 

I recorda, Parcs naturals sí, però amb civisme! III

La Xarxa de Parcs Naturals de la Diputació de 
Barcelona abasta més de 100.000 hectàrees

La seva gestió garanteix l’equilibri territorial i 
ambiental als 100 municipis de la províincia

Els plans protegeixen els valors paisatgístics, 
naturals, agrícoles, forestals i culturals de l’àmbit

PUBLIREPORTATGE

IMATGE SUPERIOR: INDRET BUCÒLIC A SANTA FE DE MONTSENY.  
A LA DRETA: VISTA DE L’ESPAI NATURAL DE LES GUILLERIES-SAVASSONA.

 A L’ESQUERRA: ESGLÉSIA DE SANT MIQUEL AL PARC D’OLÈRDOLA
 (FOTO: SHUTTERSTOCK)
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prendre part almenys en 
la carrera puntuable que 
li falta amb marge fins a 
mitjans de primavera, i 
augmentar la participació 
i els punts de cara a l’any 
vinent.

Tot i que no 
s’obsessioni amb classi-
ficacions i malgrat fer-
ho en essència per pura 
passió, la veritat és que 
el seu nom ja comença 
a aparèixer entre les que 
prometen. Té el lloc 181 
(544,04 punts) al World 
Triathlon Ranking, que 
domina l’estatunidenca 
Taylor Spivey. Una clas-
sificació que serveix de 

S
om a 11 de juny de 2022. La ciutat de Coïmbra, 
antiga capital de Portugal, trenca el son d’un dia 
de finals de primavera en plena onada de calor, 
just a l’equador del Multisport Weekend, un cap 

de setmana ben farcit de pràctiques diverses, que com-
prèn per segon any consecutiu, proves d’aquabike, Beach 
Polo, aigües obertes i jocs universitaris. El triatló resulta 
l’epicentre i focus d’atenció d’aquest dissabte. La carre-
ra femenina, la més matinera, serà cursa puntuable pel 
rànquing mundial (el World Triathlon Ranking) depenent 
de la Unió Internacional de Triatló (o World Triathlon), 
fundada a Avinyó l’any 1989. El traçat té d’epicentre el 
riu Mondego, i comprèn la clàssica distància Sprint, amb 
una variació minsa en el recorregut ciclista. Són 750 me-
tres en la natació que es fa damunt les aigües encalmades 
d’aquest curs fluvial, el més llarg del Portugal continental, 
seguits de 18,75 kilòmetres en bicicleta i 5 corrent. Dins el 
grup d’elit, participen una cinquantena d’esportistes, que 
van dels 19 fins als 29 anys. I entre elles, hi ha una única 
representant del panorama català.

Sofia Aguayo, complexió i estatura mitjana, riallera, 
confiada, se situa ja vora les 10 d’aquest matí de quasi 
estiu, molt a prop de l’estructura que defineix la sortida. 
Mira d’evadir-se i concentrar-se. Cerca a l’interior, en sí 
mateixa, la tranquil·litat en la rutina que dibuixa per mitjà 
d’una respiració compassada. Fora hi ha 25 graus. Quan es

llença a l’aigua sent un primer fred inevitable que 
compensa ben de pressa perquè el riu ja s’ha escalfat amb 
les calors exagerades de finals de maig. Fa un inici còmo-
de i tranquil, i s’ubica entre les que lideren sense presses ni 
pressions particulars. Creua el tram lineal que la condueix 
a la primera transició en el 12è lloc, i afronta el ciclismo 
que és la seva “bèstia negra” o el que menys domina i més 
s’ha encarregat de treballar. Passa la vintena de kilòmetres 
a un bon ritme. Accelera per canviar el calçat i començar 
la cursa a peu esgarrapant les dècimes que pot. És una 
distància curta i en poc menys de 20 minuts s’adona que 

no ha afluixat i ho té a tocar. Forma un grup on també 
hi entren les companyes de la selecció estatal. Les ga-
llegues Natalia Castro (Club Triatlón Motobike Galaico) 
i Sara Guerrero (AD Náutico de Narón), corren fermes i 
segueixen les capdavanteres, la francesa Mathilde Gautier 
(27 anys) i la jove nord-americana Lydia Russell (només 
20) que van prenent un cert marge i claven la primera i 
la segona posició. Ella va al darrere. No s’ho creu. Temps 
global de 00:56.01, a sols cinc segons de la plata euro-
pea. És el primer podi d’una prova de nivell continental. 
Suma punts i obté una recompensa dinerària ben costosa 
en aquest món. Ha assolit un objectiu forjat amb molt de 
sacrifici. Un punt d’inflexió dins la carrera que ha arribat 
per instal·lar-se. Amb només 25 anys, veu que pot també a 
escala mundial si s’ho proposa. No hi ha cap barrera ina-
bastable. L’estat físic és gran eina, però la ment és bàsica i 
crucial i pot fer meravelles si es manté en un nivell òptim.

Camí cap als Jocs Olímpics? 
És la crònica reconstruïda de la fita que ha estat epicentre 
d’una temporada que va cloure el passat dia 26 d’aquest no-
vembre amb la disputa de la prova de Malàisia, dins d’un 
clima tropical i en la distància esprint. Una cita no puntua-
ble, tanmateix, per al circuit olímpic, l’altra classificació 
que va de maig a maig i que acumula punts de cara a la pos-
sible qualificació per al gran somni de París del 2024. Sofia 
Aguayo ocupa el lloc 135, amb 145,18 punts, i amb 3 proves 
de les 4 requerides per constar al final en el registre disputa-
des (32è lloc a Pontevedra el 24 de juliol, 34è a Tongyeong, 
Corea del Sud, el 15 d’octubre, i 24è a Miyazaki, Japó, el 
29 del mateix mes). La intenció és sumar tot el possible, 

Jordi Gispert

L’esportista tanca una temporada amb un primer bronze en l’àmbit 
continental a una disciplina atlètica a la qual va iniciar-se amb 19 anys

Amb una curta carrera, l’atleta del Poble Nou és ja un referent a 
Catalunya i s’està fent un lloc i un nom entre les noies de la selecció

Sofía Aguayo conquereix el podi com a 
perla i estendard del Club Prat Triatló

ESPORTS

SOFÍA AGUAYO ES VA QUEDAR A SOLS CINC SEGONS DE LA PLATA EUROPEA AL TRIATLÓ DE COÏMBRA (PORTUGAL)

El Club Prat Triatló, secció del Natació Prat des del 94 i 
refundat de forma independent des de l’any 2015, és fruit 
de constància i sacrifici, i conforma el referent més alt a 
casa nostra en la promoció d’aquest esport. Té l’honor 
d’ocupar els llocs més elevats del rànking català des de 
l’inici del sistema, i és amb entitats com el C.C.T Salou, el 
C.N. Barcelona, el C.E. Katoa o el GEiEC, capdavanter de 
la Lliga Catalana. Manté l’equip femení a la primera divisió 
d’Espanya (Liga Iberdrola), on enguany ha aconseguit un 
meritori sisè lloc, i ha quedat només a l’ombra de clubs de 
gran pressupost com són el Lugo, el Narón, el Rivas o el 
Saltoki. Compta amb el suport inestimable de l’Ajuntament 
del Prat, que cedeix espai a les instal·lacions municipals del 
Complex Esportiu Sagnier, però té un pressupost molt limi-
tat, que no permet més que ajudes puntuals als esportistes. 
Víctor Dobaño n’és, des dels inicis, el seu president, el que 
hi posa vida, passió i sacrifici per tirar endavant amb la gran 
tasca de la difusió d’aquest esport. Conscient de l’enorme 
diferència que pressupostàriament hi ha amb els clubs ga-
llecs o madrilenys, malda per trobar nous patrocinadors que 
facilitin una tasca que és complexa. Té en Sofia Aguayo ara 
mateix el màxim exponent, referent per les més joves, i la 
cuida perquè entén que tot plegat tampoc li és fàcil. “És una 
vergonya que una esportista com ella hagi de pidolar per 
poder tenir una bicicleta en condicions. Té molta disposició, 
un gran cap i enormes habilitats per aquest esport”.

L'APUNT

Fruit de constància i sacrifici

La medalla de Coïmbra li fa 
veure a la barcelonina 
que pot progressar 
entre les més grans 

¡
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barem perquè les 60 primeres tinguin un accés directe a 
les diverses proves de copa del món, mentre que la resta 
queden a la “Waiting List” i són confirmades o bé denega-
des amb un mes d’antelació.

Abans de Coïmbra la pratenca havia competit en qua-
tre cites de Copa d’Europa (17a a Lievin, Pas de Calais, 
el 12 de març, 23a a Quarteira, a l’Alentejo, el 26 del ma-
teix mes, 33a a Melilla el 3 d’abril, i 23a el 14 de maig 
a Caorle, a la costa de Venècia, amb una caiguda inclo-
sa que li va impedir potser de fer un registre proper al 
podi). Tot plegat ha servit per aprendre en el món de l’elit, 
i per posicionar-se entre les triatletes que són “top” de la 
curta i mitja distància a Espanya. Noms com la saragos-
sana Marta Pinantel (Club Triatlón Diablillos de Rivas), 
les gallegues Cecilia Santamaría (Cidade Lugo Fluvial) i 
Sara Guerrero (AD Náutico de Narón) o la navarresa Ira-
txe Arenal (Triatlon Saltoki-trikideak) lluiten braç a braç 
amb ella en carreres com el darrer campionat d’Espanya 
que es va celebrar a Banyoles a finals d’agost, en distància 
olímpica (1.500 metres de natació, 40 de bici i 10 de cursa 
a peu), en què va entrar a meta en la 7a posició.

Sofia Aguayo va començar als 19 anys en triatló. Ja 
partia d’una base, de petita i fins als 11 havia competit en 
atletisme, i en concret al Canaletes Sant Martí, l’entitat de 
formació per excel·lència del barri del Poblenou de Barce-
lona, que va començar a posar-se en marxa a mitjans dels 
anys 70. Feia proves i entrenaments de fons, 800, 1.500 o 
3.000 metres i algun cros. Una disciplina que va combinar 
més tard amb la del Waterpolo. Va jugar al C.N.Sant An-
dreu més de 6 temporades, amb tan sols un breu parèntesi 
en què va marxar a Anglaterra, fins que va començar a veu-

re que la cosa es complicava per compaginar amb estudis. 
L’absolut del club de Fabra i Puig exigia dedicació, més de 
dues hores cada dia per bregar-se entre els millors i dins la 
máxima categoria. I en aquell moment entrava a la univer-
sitat. Primer ADE i temps més tard un màster d’Analítica 
de Dades que li ha atorgat ara la primera feina totalment 
compaginable amb una beca molt flexible. Un company li 

AGUAYO TÉ EL LLOC 181 (544,04 PUNTS) AL WORLD TRIATHLON RANKING

va parlar del Prat Triatló, i va entrar-hi el 2016 com a mera 
aficionada. “Jo tenia una bici molt modesta i em pensava 
que era qui sap què. Els la vaig mostrar amb orgull i tots 
es van posar les mans al cap”. Era alumna avantatjada en 
natació i en atletisme, però va haver de reforçar la bicicleta 
que li venia de nou. Va iniciar-se dins del circuit català, sen-
se presses ni objectius concrets, i va començar a sentir-s’hi 
còmode.

Va voler ordenar el 2019 una planificació d’entrenaments 
caòtica, que va deixar en mans d’un dels entrenadors del 
club taronja i blau, Carlos Carnero. “La millora en la ru-
tina va ser immediata”, recorda Sofia Aguayo, que d’ençà 
d’aquest moment va començar a progressar sense adonar-
se’n en petits i mitjans èxits que l’han dut fins a una ac-
tualitat ben plena d’esperances. Disputa a Melilla, l’abril de 
2019, la primera cita en l’àmbit internacional. I ja el 2020 
assoleix un meritori segon lloc al campionat d’Espanya de 
sub-23 i s’emporta l’any següent el campionat de clubs. 

Les ajudes li són minses. Pot utilitzar els serveis del 
club, però els viatges i el conjunt del material, tret d’algun 
acord concret, els costeja ella i la seva família. La Federació 
Espanyola li retorna alguna part de les despeses dels des-
plaçaments, sols si es classifica entre les 20 millors. Però 
treu forces i combina cada dia i en funció de les necessitats i 
l’època de l’any, sessions de gimnàs (per reforçar la muscu-
lació i mantenir-la), natació (quatre dies mínim entre una i 
dues hores), atletisme (sèries a la pista un dia i entre 2 i 4 de 
carrera aeròbica o amb modificacions d’intensitat) i ciclisme 
(que practica en solitari a l’autovia o als terrenys planers del 
Delta, per mirar d’habituar-se a la regulació de les competi-
cions que prohibeixen anar a roda o en pilot). III
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El Govern ha declarat tant l’esport 
com l’activitat física béns essencials

Redacció

E
l Govern ha declarat l’esport i l’activitat física béns es-
sencials i ha aprovat la creació de la Taula de l’Esport i 
de l’Activitat Física de Catalunya, iniciatives que pre-
tenen reforçar l’impacte positiu d’aquestes pràctiques 

en la millora de la qualitat de vida i la salut física i mental de 
les persones, i potenciar la importància del sector esportiu en el 
teixit econòmic i social del país, així com la seva aportació a la 
cohesió social. “L’esport és imprescindible i l’acord de Govern 
treballa per evidenciar-ho. Per protegir aquest bé preuat que te-
nim com a societat”, recalca Anna Caula, secretària general de 
l’Esport i de l’Activitat Físicar. 

D’aquesta manera, i comptant amb la implicació de diver-
sos departaments, el Govern referma el compromís de conti-
nuar promovent la vida saludable de les persones i reactivar el 
país impulsant els sectors estratègics en un context en què els 
agents de l’àmbit esportiu han de fer front a importants reptes, 
com l’adaptació als nous hàbits de consum, la incorporació de 
noves tecnologies, la flexibilitat organitzativa, la recuperació 
de la crisi econòmica provocada per la COVID-19, la crisi ener-
gètica i la crisi climàtica.

La declaració de l’esport i l’activitat física com a béns es-
sencials dona continuïtat a les diferents actuacions de promoció 
de l’esport i l’activitat física que en els últims anys ha portat a 
terme el Govern per inculcar els hàbits saludables entre la po-
blació, combatre el sedentarisme i millorar la qualitat de vida 
de la ciutadania. Alguns d’aquests projectes són el Pla Nacional 
de Promoció de l’Activitat Física (PNPAF), el Pla integral per 

L’Executiu vol reforçar l’impacte positiu d’aquestes pràctiques en la 
millora de la qualitat de vida i la salut física i mental de les persones

Aprova crear la Taula de l’Esport i de l’Activitat Física de Catalunya 
per potenciar el sector esportiu en el teixit econòmic i social del país

a la promoció de la salut mitjançant l’activitat física i l’alimen-
tació saludable (PAAS) i la Guia de prescripció d’exercici físic 
per a la salut (PEFS), entre d’altres.

D’altra banda, el Govern també ha aprovat la creació de la 
Taula de l’Esport i de l’Activitat Física de Catalunya, un òrgan 
transversal i punt de trobada entre la Generalitat i els agents 
institucionals, socials i econòmics del sector esportiu, amb 
l’objectiu de reconèixer la transcendència de l’esport i l’activi-
tat física a la societat i proposar accions que ajudin a reactivar 

el sector esportiu i a donar respostes a les seves necessitats.
Declarant l’esport i l’activitat física béns essencials, el Go-

vern vol acompanyar i ajudar al desenvolupament i la compe-
titivitat d’un teixit esportiu català divers i ampli, integrat per 
organitzacions públiques i privades, administracions, entitats 
esportives, clubs, federacions, fundacions, Ajuntaments i em-
preses de serveis esportius que gestionen instal·lacions, tant 
públiques com privades, i dinamitzen espais, activitats i pro-
grames esportius. III

Esportcat ha obert aquest mes de 
novembre una nova convocatòria ex-
traordinària de 10,2 milions d’euros per 
donar suport als gestors d’equipaments 
esportius de tot el país.Aquests ajuts 
extraordinaris busquen acompanyar les entitats sense ànims de 
lucre, les empreses, les fundacions i a les universitats públiques 
davant el complex context econòmic que gestionen. S’estima que 
la partida pot arribar a beneficiar a un miler d’entitats. L’import de 
l’ajut serà automàtic i s’establirà en funció del nombre de metres 
quadrats de la superfície dels diferents tipus d’espais esportius que 
conformen cada instal·lació esportiva, recollits al Cens d’Equipa-
ments Esportius de Catalunya (CEEC). Els ajuts només estan des-
tinats als espais interiors d’aquestes instal·lacions. Aquests ajuts 
extraordinaris busquen acompanyar les entitats sense ànim 
de lucre, les empreses (partida conjunta amb el Departament 
d’Empresa i Treball), les fundacions i a les universitats. III

Esporcat obre una convocatòria 
extraordinària d’ajuts de 10,2 milions 
d’euros per a gestors d’equipaments

Els ajuts per fomentar l’esport femení s’han multiplicat per 
quatre, amb una convocatòria dotada amb 3 milions d’euros. 
Alhora, l’aportació econòmica també diversifica les ajudes 
per beneficiar més entitats esportives. La Secretaria General 
de l’Esport i de l’Activitat Física, a través del Consell Català 
de l’Esport (CCE), referma així el compromís del Govern 
d’empoderar el sistema esportiu català, augmentant-ne el su-
port, especialment en l’àmbit femení, per ajudar-lo a fer front 
a les dificultats i col·laborar perquè continuï excel·lint. III

Esportcat multiplica per quatre 
l’ajut a l’esport femení

Catalunya aquesta temporada 
compta amb 4.903 esportistes 
d’alt rendiment. Els programes es 
despleguen gràcies als 7 milions 
d’euros que Esporcat destina tant 
pels programes específics d’entre-
naments, com per serveis de me-
dicina esportiva, fisioterapeutes o 
acadèmics, entre altres. L’objectiu 
és potenciar el treball diari que 
duu a terme el teixit esportiu català Per aconseguir-ho, es 
duu a terme el Programa d’Alt Rendiment de Catalunya 
(ARC), conjuntament amb les federacions, on s’intenta 
configurar el millor escenari per aquestes persones (ARC), 
conjuntament amb les federacions, on s’intenta configurar 
el millor escenari per aquestes persones. III

Esportcat amb l’alt rendiment: 
7 milions per tecnificar l’elit
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N
uestra sociedad se mueve entre 
las contradicciones y las ofer-
tas ideológicas “de un mundo 
ideal”. No hace falta grandes 

esfuerzos para percibirlas.
La concepción maniqueísta de la 

sociedad actual comporta un alto riesgo 
para la convivencia. Algunos políticos, 
de forma irresponsable, explotan este 
recurso para ganarse unos votos en de-
trimento de un ambiente que favorezca el diálogo y el consenso. 

1.- Nuestras contradicciones nacen de la ausencia de un 
acercamiento real ante el sufrimiento propio y ajeno. Los políti-
cos lanzan grandes discursos propagandísticos sobre la pobre-
za, las injusticias, las discriminaciones, los excluidos, … y por el 
contrario el nivel de su ostentación va en aumento con grandes 
sueldos (y subidas constantes), grandes mansiones, una forma 
de vida hipócrita. El mundo occidental capitalista ha tomado el 

camino del lamento y la lástima, sin pro-
ponerse una reducción de la explotación 
a la que sometemos a muchos países 
que se les obliga a una emigración casi 
esclavizante y a una pobreza endémica 
(el mundial de fútbol de Qatar es un ejem-
plo: miles de muertos en la construcción 
de los estadios con sueldos miserables, 
un país excluyente contra aquellos que 
son diferentes y un insultante escaparate 

de despilfarro clasista). El dinero y el beneficio se convierten en 
el único criterio … la persona es un instrumento a su servicio.

2.- Muchas leyes son presentadas como un logro y una vic-
toria ante sus enemigos (todos aquellos que discrepan o tene-
mos una actitud crítica ante sus planteamientos). Se endulzan 
y maquillan para venderlos como la única opción para construir 
un mundo ideal y perfecto. Gran confusión es proyectar desde 
la ideología unos valores particulares o minoritarios por enci-

ma del “Bien común”. Dicho de otra forma, prevalece el interés 
electoral sobre las consecuencias que ocasionaran en las pos-
teriores generaciones. Se legisla para instalarse en el poder al 
precio que sea, transformando valores permanentes e innego-
ciables que no deberían convertirse en monedas de cambio (la 
familia, la educación en valores no oportunistas; una sexualidad 
integrada, equilibrada, con perspectiva de futuro; una defensa 
de la vida en todos sus ámbitos, etc.)

En este contexto aparentemente pesimista, quiero compar-
tir con vosotros una gran y consoladora noticia, que año tras 
año celebramos los cristianos. La Navidad es mucho más que 
un reclamo publicitario para consumir sin medida, una campa-
ña llena de lucecitas y guirnaldas… El hombre puede recuperar 
la verdad de aquello que perdura y subsiste y que la mentira, 
con sus diferentes disfraces, intenta tergiversar y destruir: el na-
cimiento de Jesús manifiesta lo importantes y bellos que somos 
para Dios, sin exclusiones ni etiquetas. Recordar su fiesta nos 
hace ser mejores personas. III

L
os países participantes en la úl-
tima cumbre climática no han 
logrado alcanzar acuerdos efica-
ces, y esto representa un nuevo 

fracaso. 
En la actualidad los combustibles 

fósiles son indispensables para desa-
rrollarse y prosperar a largo plazo, de 
manera que los países no desarro-
llados no quieren renunciar a la posi-
bilidad de recurrir a los combustibles 
fósiles para desarrollar sus economías, 
con la finalidad de mejorar el nivel de vida de sus ciudada-
nos, salvo que los países ricos les compensen económica-
mente para que puedan vivir de dichas transferencias. No 
obstante, los países ricos no están dispuestos a asumir los 
costes gigantescos que representan dichas transferencias. 

En la cumbre se han puesto de manifiesto compromi-

sos muy genéricos para evitar que las 
temperaturas globales se incrementen 
en más de 1’5 ºC en las próximas dé-
cadas, evitando que se disparen las 
emisiones de C02 sin una agenda de 
transición energética creíble que per-
mita anticipar que se van a controlar 
dichas emisiones, y con ello el incre-
mento de las temperaturas globales. Y 
si los países pobres no controlan sus 
emisiones de C02 a medio y largo pla-
zo no va a haber forma de evitar que 

las emisiones globales disminuyan.
En el año 2021 el mundo emitió más toneladas de C02 

que en toda su historia, superando al año 2020, cuando se 
produjo un retroceso por el confinamiento y las suspensio-
nes de actividad, pero superando al año 2019.

Este incremento global de las emisiones se produjo 

principalmente en China, que emite anualmente más que 
EEUU, la Union Europea y Japón conjuntamente. El pro-
blema además es de India que si se pretende desarrollar, 
disparará sus emisiones al nivel de China, además del con-
tinente africano.

Habría que compensar a los países en vías de desarro-
llo, en cuanto a la disminución de prosperidad que supon-
dría que renunciaran a los combustibles fósiles, antes de 
que otras tecnologías permitan un igual desarrollo al que 
hoy ofrecen dichos combustibles. 

No obstante, se ha mejorado en eficiencia energética y 
eso ofrece esperanza. Mientras la tecnología permite que 
los países desarrollados aprobemos normativas que asfi-
xian nuestro potencial de crecimiento, con la esperanza de 
que el resto del mundo va a cumplir con unos objetivos de 
reducción de emisiones de C02 que no van a cumplir mien-
tras la tecnología no cambie, porque cumplirlos implicaría 
renunciar al desarrollo de sus economías. III

La respuesta ante tanto pesimismo y victimismo

El fracaso de la cumbre climática

mossèn de la parròquia antoni maria claret de sant boi

oficial de notaría e ingeniero técnico

Pere Rovira

Fernando Martín

TRIBUNA

É
s tradició que a finals de desembre demanem bons 
auguris pel nou any, però cada vegada hi ha més 
veus que ens alerten que aquest hivern serà molt 
dur, no només pel fred sinó també per a la nostra 

economia, ja que els senyals que ens arriben no són bons. 
De mica en mica semblava que ens havíem recuperat bas-
tant després de la pandèmia,, però amb l’arribada del fred, 
els plans del Govern no es noten en una baixada dels preus, 
i els països europeus ja estem lluitant per aconseguir reser-
ves suficients de gas per aquest hivern. També els carbu-
rants han abaixat el preu, però no sabem si es tornaran a 
incrementar. La situació que ens espera no sembla massa 
optimista i el cost de la vida s’està fent insostenible per a 
moltes famílies, amb un increment que frega el 15%.

El que toca és preparar-se perquè no només ho nota-
rem al consumir, sinó també amb la majoria de serveis, ja 
que la inflació afecta quasi tots els productes i, per con-
seqüència, també a la cistella de la compra. Fins ara, una 
solució era adquirir productes de proximitat o quilòmetre 

0, però l’agricultura també està 
afectada per aquest canvi climàtic. 
Els pagesos del Baix Llobregat ja 
estan notant, per exemple, que a 
la carxofa, enguany, li està costant 
créixer i estan preocupats perquè la 
temperatura que fa actualment no 
és la que tocaria per aquesta època 
de l’any.

Però no tot han de ser preocu-
pacions. Al Prat, aquest cap de set-
mana se celebra la Fira Avícola a la 
finca de La Ricarda, on es mostrarà 
com es cria de forma tradicional 
el pollastre Pota blava; a l’aire lliure i amb una alimentació 
natural que li dóna unes propietats culinàries úniques i un 
sabor intens, especial i diferent. Al recinte també s’hi podran 
comprar productes agrícoles i degustar platets de pollastre 
Pota Blava i carxofa Prat.

L’il·lustrador pratenc, Oriol Vidal, ha 
creat tres cartells de la Fira diferents, on a 
la cresta del pollastre hi predominen diver-
sos elements: del paisatge urbà, de gas-
tronomia i del teixit social i cultural.

També com a notícia positiva es pot 
dir que per primera vegada la Cooperativa 
Agrícola del Prat ha participat en el Fòrum 
Gastronòmic 2022 que s’ha celebrat a la 
Fira de Barcelona. El producte estrella ha 
estat la carxofa i, es va llançar un missat-
ge de sostenibilitat, defensa del territori i 
aposta per la qualitat.

Ara bé, aquest mes de desembre tam-
bé caldrà anar molt amb compte amb l’economia perquè les 
despeses i les festes no ens facin oblidar que ens espera un 
principi d’any 2023 calent. Ull! Vull dir fred, perquè encendre 
la calefacció ens costarà més diners i l’economia, si no vi-
gilem, ens pot jugar una mala passada. Bones Festes!!! III

Aquest final del 2022 cal gaudir-lo perquè l’horitzó del 2023 s’albira complicat
periodista

Marga Solé
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El espíritu navideño ¿sigue vivo o se 
ha dejado llevar por el consumismo?

CALEIDOSCOPI
A DEBAT

D
icen los más viejos del lugar que ya no hay Navi-
dades como las de antes. Es cierto que como de 
niño, no se disfrutan nunca más (tal vez, cuan-
do uno debuta como padre o madre primerizo la 

sensación de ilusión puede clonarse). Pero, ¿cuánto hay de 
cierto en esta afirmación? Es posible que esa nostalgia por 
los recuerdos que se dejaron atrás en el tiempo sea sim-
plemente un eco de aquella sentencia de ‘cualquier tiempo 
pasado siempre fue mejor’, tan recurrente cuando se pei-
nan canas, De lo que no cabe duda es que las Navidades 
se viven ahora de forma muy diferente a cómo se hacía 
hace medio siglo. De hecho, muchas personas que ya no las 
denominan así  -por su carga de tradición cristiana- sino 
que utilizan el laico término de vacaciones invernales, 
emulando a los ritos paganos del solsticio de invierno que 
dieron origen a estas fiestas. Incluso hay administraciones 
públicas -como el Ayuntamiento de Barcelona de Ada Co-
lau- que promueven pesebres tan heterodoxos que rozan el 
ridículo o la burla.

Es cierto que, con el paso de las décadas, el concepto 
de Navidad ha ido cada vez más parejo al de consumismo, 
por el aumento del poder adquisitivo y de la renta per cápita 
media de los españoles, y más alejado de la fe.  Las intensas 
campañas publicitarias en prime time (que vuelven por es-
tas fechas como los turrones El Almendro) incitan lo suyo 
y las compras (casi compulsivas) para Reyes o Papá Noel, 
para el Tió o para el ‘amigo invisible’ arrancan cada vez 
más pronto, incluso antes del Black Friday recién importa-
do de EEUU. Y disparan el gasto, en cosas que nada tienen 
que ver con zambombas y panderetas.

 Aunque las celebraciones navideñas hayan perdido 

parte de su liturgia primigenia  -la Misa del Gallo casi suena 
a algo anacrónico y minoritario, que encima debe competir 
con la gala televisiva de turno de cada Nochebuena- hay un 
componente de las mismas que pervive o, como mínimo 
debería preservarse: los valores que transmite. Amor, paz, 
felicidad,  alegría, compartir... suenan tan navideños como 
los villancicos, otra tradición en franca decadencia. Se 
acercan días de calles iluminadas, de abetos con guirnaldas 
(una estrella brillante en la punta), de cabalgatas, roscones, 
canelones y escudella i carn d’olla, de uvas y campanadas y, 
sobre todo, de buenas intenciones, ilusiones y sueños. 

Pero, ¿es toda esta parafernalia ornamental solo un 

Redacción

S
e aproximan las tradicionales fechas navideñas. Los 
pueblos comienzan a encender las luces de sus ca-
lles, y los escaparates se llenan de productos que 
esperan ser comprados para entregarlos como re-

galos a algún ser querido. Los restaurantes recuperan el 
dinamismo gracias primero a las comidas y cenas de em-
presas, y luego, son sustituidos por los eventos más familia-
res que llenarán de comensales sus mesas. No son simples 
eventos, sino que recogen la esencia de amar al prójimo, de 
compartir, de ser generoso, de perdonar, de querer… 

Y eso es probablemente lo que personajes como Colau 
intentan hacer. Una Navidad sin Belén, sin tradición, ni va-
lores. Algo inerte que se ventila con una simple pancarta en 
el balcón institucional y que pretende sesgar un arraigo de 
muchos centenares de años.

Barcelona y el Área Metropolitana merecen otros gobi-

ernos muy diferentes a las actuales coaliciones entre socia-
listas y comunes, que en muchos casos son apoyados por 
los republicanos. 

Cuando apenas nos separan seis meses para las próxi-
mas elecciones municipales, Pedro Sánchez se entrega 
a Pere Aragonés concediéndole todo lo que le pide para 
mantenerse en la Moncloa, acelera los cambios legislativos 
para que el parón de estas fiestas sirva para tapar su nefas-
ta gestión y quede olvidado al recuperar la actividad política 
en enero.

El turrón y los polvorones puede que nos endulcen es-
tos importantes días, y nuestro deseo es que todo el mundo 
pueda disfrutar de la Navidad con sus seres más queridos. 
Pero ni Sánchez, ni Aragonés, ni Colau pueden hacernos 
olvidar lo necesario que es cambiar cuanto antes los dife-
rentes gobiernos que sufrimos y padecemos. III

La Navidad en tiempos del populismo político
portavoz del pp en castelldefels

Manuel Reyes

espejismo capitalista o, por el contrario, es una tradi-
ción ancestral tan inherente a nosostros, a nuestra so-
ciedad que no se debería perderse sino transmitirse de 
generación en generación, con toda su carga simbólica, 
histórica y emocional? ¿Nos dejamos llevar por ese (o 
esos) espiritus de la Navidad que tan genialmente glosó 
en su popular cuento homónimo Charles Dickens (aun-
que solo sea de forma ilusioria por unos días) o estamos 
más pendientes del valor pecuniario de los regalos que 
esperamos recibir o pretendemos hacer? El debate está 
servido. Y sea cuál sea el resultado del mismo, un único 
deseo: ¡Feliz Navidad a todos! III

UNA IMAGEN DEL ENCENDIDO DE LAS LUCES DE NAVIDAD EN LA PLAZA DE L’AJUNTAMENT DE L’HOSPITALET EL PASADO 24 DE NOVIEMBRE
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E 
l eterno debate sobre la 
Navidad: por un lado, 
las personas que ven 
en ella un momento 

de refundación de los valores 
que nos hacen mejores como 
individuos y como sociedad, 
un revivir del deseo de paz 
y concordia; por otro, los 
detractores que la acusan 
de haberse convertido en 
un mero artefacto del capi-
talismo liberal. 

A la Navidad la rodea 
siempre mucho ruido, y es 
que seguramente hay tan-
tas navidades como indivi-
duos y familias. Esa es la razón 
por la que en ella conviven esa 
llamada a purificarnos a través 
del amor a los demás con la 
versión más codiciosa del 
marketing. Que se imponga 
una u otra depende muchas 
veces de las circunstancias. Y 
las actuales, marcadas todavía 
por la crisis post-pandemia y 
la guerra y sus consecuencias 
(económicas por un lado y de 

extrema polarización ideológi-
ca por otro), quizá den como 
resultado que las próximas 
Navidades se decanten más 
hacia esa toma de concien-
cia que sirve para extender la 
mano hacia los más vulnera-

bles y para entender que es 
desde las soluciones colecti-
vas que podemos ser más re-
silientes y afrontar con mayor 
optimismo las incertidumbres 
del futuro inmediato. 

Desde los gobiernos loca-
les podemos aportar nuestro 
granito de arena para que ello 
sea así. Se trata justamente 
de conciliar esas dos caras de 
la Navidad que veíamos antes, 

de procurar la convivencia en-
tre ese impulso comunitario y 
cohesionador con una también 
necesaria apuesta por la eco-
nomía local. Por un lado, apo-
yando y promoviendo iniciativas 
que extiendan ese sentimiento 

altruista y solidario y lo tra-
duzcan en acciones de aten-
ción y cuidado a los que están 
viviendo situaciones difíciles, 
y, por otro, estando al lado 
del tejido comercial local para 
que las fiestas puedan ayudar 
a reparar los daños ocasiona-
dos por la pandemia. 

Y todo ello sin olvidar 
que debemos incorporar otra 
responsabilidad que ya no 
podemos eludir: la de aplicar 
todas aquellas medidas que 
hagan que la Navidad sea 
una celebración sostenible y 
respetuosa con el medio am-
biente. Estos deben ser nues-
tros compromisos y en ellos 
trabajamos.

Mientras tanto, Feliz Navi-
dad!  III 

E
n els darrers anys hem 
viscut debats curiosos 
sobre si les instituci-
ons han de celebrar 

i felicitar el Nadal o no, atès 
que no deixa de ser una 
celebració religiosa. De fet, 
moltes administracions en els 
seves felicitacions no escri-
uen Bon Nadal, sinó 
bones festes per no 
vincular-ho al fet del 
naixement del fill del 
Déu cristià 

P e r s o n a l m e n t 
escric aquest article 
des de conviccions 
atees i per tant sense 
necessitat de defen-
sar ni al cristianisme 
ni a cap altra religió. Tanma-
teix sóc conscient que les 
nostres tradicions i festivitats 
provenen de la religió que 
ha estat imperant a la nostra 
societat durant molts segles. 
De fet si ens poséssim a ser 
estrictes i no felicitar ni ce-
lebrar de forma institucional 

cap festivitat d’origen religiós 
perquè som un estat acon-
fessional,  poca cosa podrí-
em celebrar.

Òbviament, a banda de 
Nadal, Reis, Setmana San-
ta... no podrien ser celebra-
des festivitats com el propi 
Sant Jordi, doncs no deixa 

de ser un sant cristià, o la 
revetlla de Sant Joan... o les 
nostres festes Majors que 
acostumen ha anar aparella-
des al nostre patró o patrona.

Per tant, hem d’assumir 
d’on venim sense que això 
impliqui vinculació a unes 
creences, però sí a unes tra-

dicions. Hem d’acabar amb 
el despropòsit de desnatura-
litzar els pessebres, com suc-
ceeix a la Plaça Sant Jaume 
amb un pessebre que s’allu-
nya del que hauria de ser una 
representació del naixement 
del nen Jesús. Per què oi que 
ningú s’imagina una cavalca-

da de reis sense reis per 
molt republicà que un si-
gui? Doncs aquí s’hauria 
d’aplicar el mateix criteri. 

Ens agradi o no, 
el Nadal és això siguis 
creient o no, i les insti-
tucions més que preo-
cupades per si és molt 
terrible dir Nadal o fes-
tes, Setmana Santa o 

Spring break haurien d’estar 
preocupades perquè aques-
tes festes serveixin com un 
bé per a la ciutadania ja sigui 
per a descansar, desconnec-
tar o per retrobar-se amb qui 
estimen i que tot aquell que 
ho vulgui celebrar ho pugui 
fer. Bon Nadal! III 

V
ivimos en una so-
ciedad democrá-
tica y todas las 
personas pueden 

celebrar lo que les venga 
en gana mientras respeten 
a los demás. Todas las ce-
lebraciones merecen res-
peto: bien dignas son unas 
navidades tradicionales o 
espirituales como lo son 
las fiestas con el significa-
do que le quiera dar cada 
uno, los que las ven como 
una excusa para reunirse 
con la familia, para dar o 
darse algún capricho, los 
que lo ven como un mo-
mento de hacer caja o in-
cluso los que consideran 
que no tienen nada que 
celebrar. 

En cualquier caso, a na-
die le debería molestar que 
le deseen Feliz Navidad o 
felices fiestas, lo importante 
es que te dediquen bue-
nos deseos. En general, la 
mayoría de las personas 

son respetuosas y amables 
e impera la convivencia y 
eso es lo que hemos de 
procurar. En una sociedad 
democrática prima la liber-
tad del individuo de creer y 
celebrar lo que quiera y esto 
nos lleva necesariamente a 
una pluralidad y diversidad 
que, de hecho, nos enri-

quece como sociedad. 
De lo que se trata es 

que todo el mundo pueda 
hacer lo que le haga feliz 
sin que nadie se lo afee y 
sin tratar de imponérselo 
a los demás. En cualquier 
caso, no creo que sea una 

cuestión particularmente 
conflictiva en nuestra socie-
dad. Sin duda, es más pre-
ocupante que haya familias 
que no puedan celebrar un 
mínimo de fiestas que los 
niños puedan recordar con 
cariño, las personas que 
se sienten solas en unas 
fechas que les genera par-
ticularmente dolor y, en 
general los diferentes fac-
tores de bienestar mental 
y emocional que pueden 
aflorar en unas fechas tan 
sensibles como estas. A 
partir de ahí, cuidado con 
los excesos, no bebas si 
vas a conducir y ten pre-
sente que luego viene la 
cuesta de enero. 

En cualquier caso, en 
estas fechas tan entraña-
bles solo me cabe desear 
Feliz Navidad, felices fies-
tas y felicidad para todo el 
mundo, celebre lo que ce-
lebre, si es que quiere cele-
brar algo. III

Por unas Navidades plenas
primer tinent d’alcalde de sant boi

José A. Carcelén

Bon Nadal o bones festes
regidor d’erc a cervelló

Josep-Ramon Mut

Felicidades para todos
portavoz de cs en l’hospitalet

Miguel García

A DEBAT
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“Las intromisiones del poder en el 
mundo agrario son contraproducentes”

Lluís Mª Estruch

Este joven se empleará como peón agrícola en ma-
sías de L’Hospitalet, desdeñando el peonaje fabril 
propio de muchos otros catalanes emigrados del in-
terior. Con sus ahorros e iniciativas, comprará unas 

viñas en La Torrassa, que vendió para comprar otras (ocho 
hectáreas) en la Pedrosa, y se hizo una masía en Santa Eu-
lalia, junto a la fábrica de Can Trinxet. Este joven era el 
tatarabuelo del empresario agrícola Miquel Ferré Ribas, el 
primero de tres hermanos, 76 años, casado, dos hijos y dos 
nietos y es nada menos que la cuarta generación de una 
saga de payeses que se ha mantenido fiel a su opción ances-
tral y familiar del cultivo de la tierra. Concede esta entrevis-
ta en las tierras familiares de buen rendimiento de Sant Boi.

Vuestra historia es de fidelidad al campo en 
una  época de desertores, expropiados  y 
rentistas, muy en especial en esta comarca… 
Sí, desde Rodonyà, donde tenemos familia y buenas relaci-
ones, hasta llegar al final al barrio de SantaEulalia, donde 
seguimos, siempre fieles a lo agrícola, como cultivadores 
y verduleros en la Boquería, con nuestra  premiada tienda 
centenaria. A pesar de las expropiaciones y el volver a em-
pezar en diversas ubicaciones, seguimos.

N  os muestra las tierras de labor, que pertenecieron 
al cronista de Sant Boi, Carles Martí Vilá, con su 
riego de goteo, invernáculos y producción inte-
grada. Son muy fértiles, aunque no tanto como las 

expropiadas en Can Pi de  L’Hospitalet, estercoladas por 
los basureros y granjas porcinas del barrio hospitalense.

¿Cuántos sois en la empresa  ahora?.
Somos cinco personas, entre familiares y dos empleados 
veteranos. En otros tiempos, en la masía de L’Hospitalet, 

abuelo, un hombre muy activo. 
Este abuelo sufrió la expropia-
ción de sus tierras en la Guerra 
civil -colectivizadas- y quedó 
como encargado de ararlas. La 
parada en la Boquería no le fue 
arrebatada, manteniéndose la 
línea familiar iniciada por mis 
bisabuelos, que se compraron 
la parada, como regalo de bo-
das cuando el mercado, antes a 
la intemperie, se techó.

Tras los tratos y roces 
con la Administración 
y el poder en general 
¿Qué opinión, tienes a 
día de hoy?
Vaya por delante que nunca he-
mos recibido subvenciones de 

ningún tipo, en toda nuestra trayectoria; que lo que tenemos 
es en base al trabajo y ahorro propio. Las malas tempora-
das -sequía, temporales, robos, alimañas- las afrontamos 
con nuestras reservas. Dicho esto, mi padre fue concejal de 
Agricultura,en L’Hospitalet. Hemos visto la transformación 
en primera línea de la ciudad. Sufrimos en los años del 50 
al 70 con una emigración masiva del sur del país, con urba-
nismo salvaje y el desarraigo de muchos por largo tiempo; 
pero todo ha mejorado en general. Falta decisión en los que 
mandan. Mi padre tuvo una reunión obligada por la CNS-
Hermandades con el gobernador Correa. Había diferentes 
precios sobre el tipo de patatas y Correa de un manotazo 
tiró todas las muestras al suelo y unificó los precios. Antes, 
sufrimos la guerra, fuimos colectivizados y después las ex-
propiaciones, la recalificación del Parc Agrari (un familiar 
suyo fue su cofundador) y ahora, aunque no nos afecta aún, 
las zonas ZEPA que entorpecerán, el ganarnos la vida. A ve-
ces, las intromisiones del poder en el mundo agrario, son 
contraproducentes. Recuerdo  a un concejal democrático de 
L’Hospitalet que nos quería imponer cultivos, según zonas. 
De su plan nunca más se supo.

¿Tienes cargos, pese a tu independencia?
Estoy afiliado a UP-agroxarxa que me gestiona el pape-
leo. Soy secretario de la Cooperativa de L’Hospitalet, con 
patrimonio aún, y soy de la Junta del Canal de la Dreta. 
Además soy de la Junta del ADV (defensa vegetal). En 
todos los lugares, nos ahoga la burocracia agraria. En un 
año he recibido tres inspecciones en muy poco tiempo. 
Debemos llevar libros de control: DUN, DAM, Inspección 
laboral... Estoy en regla en todo, pero de cerca observo 
a gentes y prácticas ilegales que siguen sin sanción. Es 
injusto. También hemos padecido la transformación de la 
Boquería: de ser un mercado de abastos popular en el bar-

E
n el cine de tema rural,se ha documentado el éxo-
do del campo en Europa a finales del siglo XIX ha-
cia las ciudades que ofrecían mayores oportuni-
dades. Es el tema del film de Olmi “El árbol de los 

zuecos” que acaba con la carreta de una familia que parte 
castigada por el amo por haber talado un olmo,y hacerle 
un zueco a un niño. En este contexto histórico (1870) un 
joven -de apellido Ferré- partirá de Rodonyà (Tarragona) 
hacia L’Hospitalet. Será uno de los siete hermanos de 
una familia constreñida por un tipo de vida precaria y en 
donde el castillo de los barones de Tamarit, en el centro 
del pueblo, condicionaba la vida local. 

podíamos ser una docena y todos comían y se alojaban con 
nosotros. Mi hermano y yo cuidamos la producción y mi  
hijo Pere Miquel (quinta generación) lleva la parte comer-
cial, dentro y fuera de la parada.

E  n la vecindad, hay un terreno, ”la Vaquería”, em-
bargado por bancos, en el que se desarrollan ac-
tividades sospechosas ya denunciadas. Un paisa-
je, con un cierto parecido al final de etapa de las 

barriadas popularmente conocidas como “Can Picha” y 
“Can Collons” de L’Hospitalet: con fábricas, chatarreros, 
basuras y huertos. Todo la zona fue expropiada para una 
concentración parcelaria, para reubicar las viviendas de 
los damnificados por las inundaciones del Vallés. Estos 
lugares fueron descritos por el valenciano Paco Candel, 
en su novela  costumbrista “Donde la ciudad cambia su 
nombre” (1957). Este autor autodidacta, que fue sacristán, 
concejal y otros oficios, los describía con viveza. Estos “no 
lugares” confusos y feos (zona Besós), en transformación, 
han sido abordados en el film “Petit indi” del hospitalense 
Marc Recha.

¿Cuánto duró el trámite de las expropiacio-
nes de terrenos de Gran Via- 2?
Fueron 20 años. Se empezó con Franco y acabó en demo-
cracia, durante este lapso de tiempo se reclamó -por Junta 
de compensación- mejorar el justiprecio, vía legal, con el 
administrativista Pí Sunyer; aunque muchos abandonaron 
o se trasladaron a otras zonas de cultivo. Al final, se mejo-
raron las condiciones a precio de mercado y de ahí surgió 
el complejo del “Gran Vía-2” y de  todo ello, nuestra venida 
hace 34 años a Sant Boi ,a Can Palero, que había sufrido ya 
antes una expropiación para la BV-2002. Nosotros rebauti-
zamos la finca como cal “Neguit”, porque así conocían a mi 
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rio a convertirse en una atracción turística, sin mucho in-
terés en mantener las ventas de frutas y hortalizas. Mi hijo 
Pere Miquel lucha a diario para mantener nuestra parada 
en primera línea y fuera de las presiones para que venda y 
ceda el paso a grandes inversionistas.

¿Habéis recibido propuestas para ampliar 
vuestros cultivos o venderlos a inversores 
que buscan grandes extensiones, por otra 
parte inevitables para muchos?
Sí, hemos recibido ofertas para ampliar nuestros cultivos, 
pero no nos interesa. Tenemos un producto de calidad Km0 
y “slow food”, con mínimos de agroquímica (porque mi pa-
dre sufrió una intoxicación de fitosanitarios de vecinos y es-
tuvo dos años postrado muy grave). Y con 17 años tuve que 
incorporarme de súbito a la empresa; sin poder matricular-
me en Peritaje agrícola, tras el bachillerato con los maristas 
de Sants, que nos trataron bien. También el grupo Ametller 
trató de comprarnos y concentrar terrenos para desarrollar 
sus grandes producciones, pero no cuajó el intento.

Vamos a recoger, tu libre opinión sobre diver-
sos y actuales temas que afectan a los ‘pa-
gesos’ de la zona. ¿Ampliar aeropuerto?
 Sí, soy partidario. Con las debidas cautelas 

-¿Cáñamo industrial y medicinal?
Si es legal, ¿por qué no? Conozco el caso de los que cum-
plen la ley y el hostigamiento que reciben. En la zona hay 
casos de intentos legales (UPC) y los ilegales. 

¿Turismo rural?
Claro que sí.

¿Ganadería compatible en el Parc?
Es conveniente, sin excesos. Abonado, desherbar...
 
¿Hubs agrarios??
Puede ser un recurso para satisfacer los gustos de un públi-
co que cada vez consume menos verdura y quecuando la 
adquiere, lo hace en barquetas, limpia y cortada. Esto faci-
lita su transporte y almacenaje, también su conservación.
Por todo ello son necesarias instalaciones adecuadas y 
legalizadas para afrontar estas demandas del consumidor. 
Nosotros lo comprobamos a diario en nuestro puesto de 
venta de la Boquería, un mirador excelente para seguir los 
gustos de la gente.

¿Más energías renovables en una Cataluña 
retrasada en el tema?
Sí. Deberían facilitarse los trámites y permisos para insta-
laciones fotovoltaicas en el Parc Agrari. La autosuficien-
cia energética es primordial en nuestra actividad.

Las ZEPA, ¿un bluf o un gran peligro?
Se habló del Eurovegas, del Aeropuerto, pero ahora que 
la Reserva de Aves es casi una realidad, las reacciones de 
nuestro medio agrario han sido tibias, secretas. Las alegaci-
ones tardías. Creo que es un gran peligro- He visto el mapa 
y a nosotros no nos afecta todavía pero entiendo que es una 
amenaza colectiva para nuestra forma de vida. Me opongo 
a su creación. Con la ya existente es suficiente. ¿Cuántos 
incidentes aéreos habría con más aves, respecto a los que 

ya se producen ahora, incluso con cazadores y halconeros 
que tratan de limitar su número?

¿Tus aficiones y deseos?
Fui interior izquierdo con la selección juvenil catalana jun-
to al meta Sadurní. También jugué al hokey sobre patines. 
Al acabar el bachillerato, me matriculé en Peritaje agrario, 
en la calle Urgell. La intoxicación (arsénico) de mi padre, 
me llevó a sustituirlo y ahí acabó mi vocación técnica agra-
ria. Mis dos hijos han estudiado. Uno de ellos es alto di-
rectivo en el grupo Hesperia. Tengo dos nietos. ¿La sexta 
generación? Dudo que ellos sean campesinos como yo lo 
he sido. confirmándose en carne propia la dificultad del 
relevo en la agricultura de proximidad. Por el contrario mi 
primo, alcalde de Rodonyá (de donde venimos) controla 
400 hectáreas de secano, con maquinaria adecuada y un 
mínimo de personal y me digo, ¿por qué no hacerlo en el 
Parc Agrari? No hay que estar apegado a las rutinas de los 
tomates, alcachofas, habas, guisantes… ¡Claro que pode-
mos cambiar la rutina de plantadores! ¿Por qué no? III FOTO RETROSPECTIVA DE MIQUEL FERRÉ, CON 17 AÑOS




